
 

 

Viernes 24 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Presidente llama a las familias a entrarle a autoconstrucción 

(2023-11-24, Roberto Valadez, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado apoyos para la reconstrucción de más 
de 250,000 viviendas dañadas por el huracán Otis. Propuso un sistema de "autoconstrucción" en 
el que los afectados y sus familias reconstruyan sus casas en Acapulco y Coyuca de Benítez con 
los recursos proporcionados por el gobierno. Sin embargo, la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) ha advertido que este plan no es la solución adecuada, ya que no 
todos tienen el conocimiento técnico para hacerlo. La CMIC sugiere establecer normas de 
construcción con materiales adecuados para hacer las viviendas más resistentes a los 
fenómenos meteorológicos. El Presidente de la CMIC, Francisco Solares, explicó que se deben 
aprovechar los efectos del cambio climático para establecer normas de construcción más 
resistentes. 
 
Reconstrucción de Acapulco requiere programa de empleo temporal por parte de la 
federación: CMIC 

(2023-11-23, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha instado al gobierno federal 
a implementar un programa de empleo temporal para los trabajadores turísticos que se quedaron 
sin empleo debido a la devastación causada por el huracán Otis en Acapulco, Guerrero. El 
presidente nacional de CMIC, Francisco Solares Alemán, señaló que este programa permitiría 
a la gente de Acapulco participar en la limpieza y reconstrucción de la región. Las empresas 
afiliadas a CMIC han estado ayudando en las labores de limpieza y remoción de escombros, pero 
ahora se necesita una reconstrucción, lo cual será un desafío debido a la falta de fuerza laboral. 
Solares Alemán también destacó la importancia de una reconstrucción resiliente que pueda 
resistir los desastres naturales y se pueda realizar de forma más rápida. Sin embargo, señaló 
que las empresas constructoras no pueden seguir sufragando los gastos de la reconstrucción, 
por lo que es necesario contar con un fondo de apoyo similar al desaparecido Fonden. 
 
Hoteleros de Acapulco reclaman apoyos y acusan retraso en la reconstrucción a un mes 
del paso de Otis 

(2023-11-24, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

A un mes del huracán Otis en Acapulco, las labores de limpieza y reconstrucción aún no han 
comenzado. El Gobierno de México informa que se ha retirado la mitad de los desechos y materia 
orgánica que obstaculizan las calles. Sin embargo, el Presidente de la CMIC, Francisco Solares, 
señala que aún falta para iniciar la etapa de reconstrucción, la cual está siendo planeada por las 
autoridades federales y estatales. 
 
México tiene cada vez más sequías: expertos 

(2023-11-24, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

El Tercer Foro Juvenil Hídrico Internacional, celebrado en la Universidad Autónoma de 
Guadalajara, reunió a diversas organizaciones, universidades, investigadores y profesionales 
para abordar la gestión del agua en México. Los participantes destacaron la importancia de un 
modelo de gestión del agua más eficiente y flexible, dada la creciente presión sobre el suministro 
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de agua en el país. Se señaló que México sufre de sequías, con un aumento de áreas secas en 
varias regiones. Los huracanes recientes han mejorado el almacenamiento de agua en las presas 
de Jalisco, pero se mantiene un déficit de captación de agua en comparación con el año pasado. 
El Lago de Chapala tiene solo el 50% de agua en comparación con el año pasado. El Gobierno 
Federal ha realizado 84 acciones hídricas y gastado 326 millones de dólares, incluida la 
construcción de la Presa el Zapotillo para beneficiar a 5.4 millones de habitantes. Se enfatizó la 
necesidad de concienciación, educación e infraestructura para preservar este recurso vital. El 
evento contó con la presencia de Francisco Javier Solares Aleman, Presidente Nacional de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 

Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), Hoja de Ruta (Sitio),  
 
México tiene cada vez más sequías: expertos 

(2023-11-23, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), )  

El Tercer Foro Juvenil Hídrico Internacional, celebrado en la Universidad Autónoma de 
Guadalajara, reunió a diversas organizaciones y expertos en hidráulica para discutir la 
importancia de un modelo de gestión del agua en México. La sequía ha aumentado en varias 
regiones del país, lo que afecta la disponibilidad de agua para la industria, la producción de 
alimentos y la salud pública. El Gobierno Federal de México ha invertido 326 millones de dólares 
en 84 acciones hídricas, incluyendo la construcción de la Presa el Zapotillo, que beneficiará a 5 
millones de habitantes. Sin embargo, se necesita un esfuerzo conjunto de la ciudadanía, el 
gobierno, la industria y las universidades para preservar este recurso vital. Entre los participantes 
en el foro estuvieron Francisco Javier Solares Alemán, Presidente Nacional de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, y la Diputada Shirley Vázquez Romero, 
Secretaria de la Comisión de Recursos Hidráulicos Agua Potable y Saneamiento de la 65 
Legislatura. 

Desde Puebla PUE (Sitio),  
 
Periódico Mirador México tiene cada vez más sequías 

(2023-11-23, Redacción, Periódico El Mirador ZAC (Sitio), )  

El Tercer Foro Juvenil Hídrico Internacional, celebrado en la Universidad Autónoma de 
Guadalajara (UAG), reunió a diversas organizaciones, universidades, centros de estudio, 
investigadores y profesionales para abordar la problemática del agua en México. Los 
participantes destacaron el aumento de áreas secas y la presión sobre el suministro de agua en 
el país, subrayando la importancia de un modelo de gestión de recursos hídricos más eficiente y 
flexible. A pesar de las lluvias traídas por los huracanes en Jalisco, aún hay un déficit del 27% en 
la captación de agua en comparación con el año anterior, con el Lago de Chapala a solo el 50% 
de su capacidad. El Gobierno Federal de México ha realizado 84 acciones hídricas y gastado 326 
millones de dólares en la construcción de la Presa el Zapotillo, que beneficiará a 5 millones de 
habitantes, incluyendo 1 millón en el Área Metropolitana de Guadalajara. Sin embargo, se 
enfatizó la necesidad de conciencia, educación e infraestructura, y se instó a la colaboración 
entre ciudadanos, gobierno, industria y universidades para preservar este recurso vital. El evento 
contó con la presencia de Francisco Javier Solares Aleman, Presidente Nacional de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, entre otros destacados asistentes. 
 
Se reactivó el abierto de tenis, en beneficio de Acapulco, así como la Comisión Bancaria y 
el tianguis turístico. 
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(2023-11-24, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Se reactivó el abierto de tenis en beneficio de Acapulco así como la Comisión Bancaria y el 
tianguis turístico sin embargo a pesar de los anuncios por parte de la Gobernadora y el presidente 
y el Senador Félix Salgado los apoyos no están llegando a tiempo siquiera para empezar con la 
etapa de reconstrucción así lo expresó Francisco Solares presidente de la cámara de la industria 
de la construcción La presidenta municipal Avelina López sólo ha hecho comentarios inoportunos 
por lo pronto 86 hoteles están siendo atendidos por la AMIS el presidente López Obrador dice 
que todo bien y que la ayuda que ha llegado por parte del Gobierno federal como en los recursos 
programas sociales servicios públicos como el de la CFE y nada más CFE: 06:16:58 

.. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Con compromiso ambiental 
(2023-11-24, Carlos Tomasini, El Universal, . 1,2)  

La industria de la construcción debe considerar factores como el aumento de la temperatura y los 
fenómenos extremos del clima al diseñar edificaciones. Los océanos más cálidos pueden 
provocar huracanes más intensos y lluvias más fuertes y prolongadas. Por ejemplo, el huracán 
"Otis" causó daños graves en la infraestructura de Acapulco. La industria de la construcción debe 
cambiar paradigmas y diseñar viviendas y edificios que se adapten a estas nuevas condiciones 
climáticas. Además, debe considerar el impacto ambiental y social en sus proyectos. La industria 
de la construcción es responsable de la generación del 19% de los contaminantes en México. 
 
Adaptándose al cambio climático 

(2023-11-24, Carlos Tomasini, El Universal, . 2)  

La industria de la construcción debe adaptarse a los efectos del calentamiento global y el cambio 
climático al diseñar edificaciones que puedan resistir fenómenos extremos del clima, como 
huracanes y lluvias intensas. Además, la industria debe considerar el impacto ambiental y social 
de sus proyectos, no solo el aspecto financiero. La construcción de viviendas y edificios debe 
tener en cuenta las futuras olas de calor, por ejemplo, mediante la incorporación de diseño 
bioclimático que permita una buena ventilación cruzada. La industria de la construcción es 
responsable de gran parte de las emisiones contaminantes en México. 
 
La mayor parte de la infraestructura, lista antes de Navidad: secretarios de Estado 

(2023-11-24, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 4)  

El gobierno federal de México ha anunciado que la mayoría de las acciones de rehabilitación de 
infraestructura en Acapulco, afectada por el huracán Otis, estarán concluidas antes de Navidad. 
Se han movilizado miles de elementos de la Marina, el Ejército y la Guardia Nacional para la 
seguridad y la reconstrucción. Se han recuperado 82 embarcaciones menores y se espera que 
tres hospitales y 110 clínicas estén operativos antes de Navidad. La infraestructura de drenaje 
estará completa en diciembre y el aeropuerto de Acapulco estará rehabilitado en su totalidad en 
marzo. La red eléctrica se ha restablecido al 100%, pero hay 6,000 usuarios con daños mayores 
en sus instalaciones. Se han reiniciado las actividades en 127 escuelas, pero 363 tienen daños 
severos. Se establecerán 101 puntos de entrega de materiales para la reconstrucción de 
viviendas. 
 
Tras 29 días de "Otis", aún faltan casas y negocios en Acapulco por recuperar energía 
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(2023-11-24, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha informado que cerca de 5,900 usuarios en 
Guerrero, México, aún no tienen acceso a la electricidad después del paso del huracán "Otis". La 
CFE ha trabajado para restaurar el suministro eléctrico a los afectados por el huracán, pero las 
viviendas dañadas han impedido que el servicio se restaure por completo. A pesar de los 
esfuerzos de reconstrucción, más de medio millón de usuarios de la CFE siguen sin electricidad. 
Además, más de 27,000 luminarias necesitan reparación antes de Navidad. La CFE ha 
desplegado a más de 3,600 trabajadores para abordar la emergencia. 
 
A un mes de Otis: AMLO anuncia nueva estapa sin divisiones o pleitos 

(2023-11-24, Sergio Ramírez, Jorge Butrón, La Razón de México, . 1,5,6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la entrega de 322,129 apoyos 
a viviendas y locales afectados por el huracán Otis. Los propietarios recibirán entre 35,000 y 
60,000 pesos, dependiendo del daño, además de 8,000 pesos para labores de limpieza. López 
Obrador destacó la importancia de la participación de la sociedad en la reconstrucción de más 
de 250,000 viviendas dañadas. También advirtió a los delincuentes que la Guardia Nacional 
estará vigilando la entrega de los apoyos. El presidente estuvo acompañado por varios miembros 
de su gabinete, incluyendo a la secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Nuño. 
 
Aseguradoras pagan 20 mil 141 millones de pesos por daños en Acapulco tras huracán 
Otis 

(2023-11-24, Redacción, El Reportero de la Comunidad (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que las aseguradoras en 
México han desembolsado un total de 20 mil 141 millones de pesos (aproximadamente mil 171,7 
millones de dólares) por los daños causados por el huracán Otis en Acapulco. Estos daños 
afectaron el 65% de la extensión de Guerrero y más del 80% de hoteles, negocios y viviendas. 
La AMIS detalló que esta cifra proviene de 16 mil 128 siniestros reportados, incluyendo 7 mil 10 
incidentes relacionados con bienes asegurados y 9 mil 18 vehículos. Además, se han registrado 
al menos 86 siniestros en hoteles con cobertura de riesgos hidrometeorológicos, con 
estimaciones iniciales de daños valuados en 3 mil 981 millones de pesos. También se han 
reportado daños en infraestructura pública del Gobierno del estado de Guerrero, valuados en 
alrededor de 950 millones de pesos. 
 
Normas de construcción: por qué tendrían que replantearse en Acapulco 

(2023-11-24, Redacción, My Press (Sitio), )  

La reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Otis requerirá la adopción de procesos 
de construcción más modernos y resistentes. Los daños en las construcciones fueron más 
devastadores en la zona vieja, Acapulco Diamante, debido a los materiales ligeros utilizados en 
su construcción hace 40 años. Óscar Montoya, gerente general de Materiales San Cayetano, 
destaca la necesidad de replantear las normas, materiales y procedimientos de construcción para 
evitar futuras catástrofes naturales. La sustitución de estructuras de tablaroca, duroc y cristal 
requerirá un reordenamiento completo de los diversos actores de construcción en la región, 
incluyendo viviendas, edificios industriales y comerciales. Montoya destaca que la reconstrucción 
de Acapulco es una oportunidad para renovar la región como destino turístico, pero debe 
realizarse bajo procesos de construcción distintos a los utilizados hace 40 años. Materiales San 
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Cayetano está colaborando con Colegios de Ingenieros y otros sectores para promover sus 
procesos de construcción más resistentes. 
 
Presentan secretarios federales su informe sobre la reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-24, Juan Luis Altamirano, El Sur GRO (sitio), )  

El gobierno de México ha anunciado fechas para la entrega de apoyos económicos a los 
afectados por el huracán Otis. Estos apoyos incluyen talleres de autoconstrucción para aquellos 
que puedan reconstruir sus viviendas, así como créditos, condonación de pagos en servicios e 
incentivos fiscales. Según un censo realizado, se registraron 274,502 viviendas y 47,627 
comercios afectados. Los recursos se entregarán en dos exhibiciones, del 8 al 21 de diciembre y 
del 22 al 31 de diciembre. La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, anunció que se 
realizarán talleres de autoconstrucción y se entregarán materiales de obra. El secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, afirmó que la infraestructura en las 
obras de drenaje estará completa para diciembre, y el programa de pavimentación estará listo 
para enero. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Tu Opinión Reforma // Contraproducente 

(2023-11-24, Carta Abierta, Reforma, . 4)  

La Coparmex y la Secretaría del Trabajo han propuesto incrementar el salario mínimo en México. 
Sin embargo, esta propuesta ha generado controversia, ya que algunos argumentan que 
aumentar el salario mínimo puede tener efectos negativos, especialmente para los trabajadores 
menos capacitados. Se argumenta que un salario mínimo más alto puede llevar a más personas 
a trabajar en la economía informal, sin garantías de pago ni servicios de salud. Además, se 
sostiene que los mexicanos más pobres y menos preparados serán los más afectados por este 
aumento. 
 
Plantea AMLO autoconstrucción para rehabilitar 250 mil casas 

(2023-11-24, Pedro Villa, El Universal, . 12)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó Acapulco para evaluar los daños 
causados por el huracán Otis y anunciar un plan de reconstrucción. Se entregarán recursos 
directos de entre 35 mil y 60 mil pesos para la autoconstrucción de más de 250 mil viviendas 
afectadas. El presidente aseguró que hay suficiente presupuesto para la rehabilitación de 
Acapulco. Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), destacó 
la realización de convenciones y congresos en el puerto para impulsar la reactivación económica. 
Por su parte, el empresario Juan Antonio Hernández, presidente del grupo Mundo Imperial, 
señaló que ya hay hospedaje en Acapulco, con una oferta del 4% que se espera aumente al 20% 
a partir del 15 de diciembre. 
 
Empresarios van por reactivación económica de Acapulco con convenciones y congresos 

(2023-11-23, Manuel Espino, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, destacó la 
solidaridad del sector empresarial en la reconstrucción de Acapulco tras el huracán "Otis". 
Cervantes mencionó la realización de convenciones y congresos en el puerto para reactivar la 
economía, incluyendo la Convención Bancaria en abril de 2023. El empresario Juan Antonio 
Hernández destacó la oferta de hospedaje en Acapulco y la programación de 30 congresos y 
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convenciones para 2024. Hernández también mencionó eventos deportivos y espectáculos, como 
el concierto de Luis Miguel. Se espera que estos eventos traigan alrededor de 72 mil noches de 
hospedaje. 
 
Prevén 141 mil mdp por Buen Fin 2023 

(2023-11-24, Redacción, Milenio Diario, . 21)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Héctor Tejada Shaar, estimó que la última edición del Buen Fin generó 
141 mil millones de pesos en ventas. Aunque la cifra no es definitiva, se espera que el evento 
haya tenido un impacto positivo en la economía. 
 
Acapulco mantiene 46 eventos y AMLO llama a familias a reconstruir 

(2023-11-24, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,4,5)  

Empresarios y el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, acordaron que Acapulco 
retendrá 30 congresos y 16 espectáculos programados para 2024, a pesar del daño causado por 
el huracán Otis. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, 
anunció que las tiendas de construcción tienen suficiente abasto de materiales a precios 
accesibles para la reconstrucción. Además, la Secretaría de Economía abrirá 101 puntos de 
entrega de materiales de construcción a precios justos. Grupo Coppel también anunció un 
programa integral de apoyo, destinando más de 50 millones de pesos para la reconstrucción y 
otros esfuerzos de ayuda en Acapulco y las zonas afectadas. 
 
Se suma la IP a las acciones del gobierno en apoyo a damnificados 

(2023-11-24, Redacción, La Jornada, . 1,4)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se ha sumado a las acciones del gobierno para la 
reconstrucción y apoyo a Acapulco, que fue devastado por el huracán Otis hace un mes. El 
presidente del CCE, Francisco Cervantes, ha anunciado que las tiendas de materiales de 
construcción ofrecerán productos a precios moderados para la reconstrucción de viviendas. 
Además, el empresario hotelero Antonio Hernández Venegas ha anunciado que Acapulco 
acogerá convenciones de la industria automotriz el próximo año, en un esfuerzo por reactivar la 
actividad económica. 
 
El Buen Fin 2023 supera expectativa 

(2023-11-24, Alina Archundia Ramírez, La Razón On line (Sitio), )  

Héctor Tejada, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco-Servytur), ha afirmado que la décimotercera edición de El Buen Fin, la 
campaña de ofertas y descuentos en México, ha sido la mejor en la historia. Aunque no hay cifras 
oficiales aún, Tejada estima que las ventas superaron las expectativas de 141 mil millones de 
pesos. Sin embargo, también advirtió sobre la necesidad de un aumento responsable en el salario 
mínimo, que debe ser sostenible para las empresas. 
 
El salario debería de ser sostenible, señala Concanaco 

(2023-11-24, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco), Héctor 
Tejada Shaar, ha señalado que el incremento al salario mínimo para el próximo año debe ser 
sostenible para las empresas, especialmente las pequeñas y medianas. Tejada Shaar hizo 
hincapié en la necesidad de una discusión responsable sobre el salario en la Comisión Nacional 
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de Salarios Mínimos (Conasami). La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) ha propuesto un aumento del 12.5%, pero Tejada Shaar enfatizó la importancia de 
que las empresas puedan sostener ese porcentaje. Por otro lado, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador espera que a principios de diciembre se anuncie el nuevo incremento al salario 
mínimo para 2024, después de que el sector obrero y el sector empresarial presenten sus 
propuestas a la Conasami. En otro tema, los empleados de la planta de montaje de Volkswagen 
en Estados Unidos recibirán un aumento salarial del 11% a partir de diciembre, con el objetivo de 
atraer y motivar a los empleados. 
 
Pagarán aseguradoras 20 mil mdp por Otis 

(2023-11-24, Aida Ramírez, Ovaciones, . 1,20,21)  

La Asociación Mexicana de Seguros (AMIS) ha registrado más de 6,000 siniestros en Acapulco 
y Coyuca de Benítez, Guerrero, tras el paso del huracán Otis. El 44% de los siniestros 
corresponden a pólizas de seguro de daños y el 56% son por seguro de autos. Las estimaciones 
de indemnización por parte de las aseguradoras alcanzan los 20,141 millones de pesos. Además, 
se han registrado daños en 190 embarcaciones aseguradas y en la infraestructura del gobierno 
estatal. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha expresado su solidaridad y participación 
en la reconstrucción de los municipios afectados y en la reactivación del puerto de Acapulco. 
 
Iniciativa privada va por reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-24, Redacción, Norteamérica CDMX (sitio), )  

Los empresarios de los sectores hoteleros y restauranteros en Acapulco se comprometieron a no 
despedir a trabajadores, según el presidente Andrés Manuel López Obrador. Este compromiso 
fue propuesto por el empresario Carlos Slim y fue aceptado por el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). El mandatario también pidió a Francisco Cervantes, presidente del CCE, y a 
Raquel Buenrostro Sánchez, secretaria de Economía, que tomen acciones para evitar los altos 
costos de materiales de construcción en la zona tras el paso del huracán Otis. López Obrador 
destacó la importancia de mantener a los trabajadores y su sueldo, y agradeció a los empresarios 
por su solidaridad. 
 
CCE va por reactivación empresarial de Acapulco 

(2023-11-24, El Sol de Acapulco, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, destacó la 
solidaridad del sector empresarial en la reconstrucción de Acapulco tras el huracán Otis. 
Mencionó la realización de convenciones y congresos en el puerto para impulsar la reactivación 
económica, como la Convención Bancaria en abril del próximo año. Cervantes agradeció la ayuda 
de la Secretaría de Hacienda, incluyendo fumigaciones, entrega de despensas, envío de comida 
y agua, maquinaria, plantas potabilizadoras, y la apertura de bancos, supermercados, farmacias, 
restaurantes y gasolineras. El empresario Carlos Slim envió dos avionetas para labores de 
fumigación y se ofrecerán precios accesibles en materiales de construcción. El empresario Juan 
Antonio Hernández destacó la importancia de la resiliencia y llamó a actuar con amor y 
compromiso. 
 
Empresarios impulsan reactivación económica 

(2023-11-24, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 6)  
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El sector privado, representado por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), ha reafirmado su 
compromiso con la reactivación económica de Acapulco después del huracán Otis. Hasta ahora, 
se ha ofrecido un 4% de hospedaje, con la expectativa de alcanzar entre el 40% y el 50% antes 
de la Semana Santa de 2024. Se han programado 30 congresos y convenciones, así como 16 
espectáculos, incluido un concierto de Luis Miguel. El presidente del CCE, Francisco Cervantes, 
destacó la solidaridad del sector empresarial y el compromiso de la iniciativa privada mexicana 
con la reconstrucción y apoyo a Acapulco. Juan Antonio Hernández, propietario del hotel Mundo 
Imperial, anunció la llegada de 1.3 millones de euros de ayuda humanitaria de la Unión Europea 
para mitigar las consecuencias del huracán Otis. 
 
Confirman Abierto en Acapulco 

(2023-11-24, 24 Horas, 24 Horas, . 23)  

El Abierto Mexicano de Tenis se llevará a cabo en Acapulco en febrero de 2024, a pesar de los 
estragos causados por el huracán Otis. El Gobierno Federal llegó a un acuerdo con empresarios, 
incluido el Consejo Coordinador Empresarial, para mantener la celebración del evento. Esta 
decisión se tomó considerando la importancia de estos eventos para la reactivación económica 
de la ciudad. Juan Antonio Hernández, presidente de consejo del Grupo Autofin y Grupo Mundo 
Imperial, resaltó la diversidad de eventos deportivos y espectáculos planeados, que contribuirán 
a la revitalización económica. 

TREN MAYA 
 
Jaque Mate // Fracaso populista 

(2023-11-24, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

Niall Ferguson, historiador y profesor británico, ha criticado las políticas populistas en Argentina 
y México, argumentando que han llevado al fracaso económico. Ferguson menciona el triunfo de 
Javier Milei, un candidato liberal, en las elecciones argentinas como una señal del rechazo a las 
políticas populistas del peronismo. Destaca la inflación alta, la caída del producto interno bruto y 
las distorsiones económicas en Argentina como ejemplos de los fracasos de estas políticas. 
Ferguson también critica la gestión de empresas estatales, como Aerolíneas Argentinas, y 
advierte sobre el aumento de la deuda pública y el déficit fiscal. Aunque reconoce que Milei puede 
no tener experiencia política, considera que es absurdo permitir que continúe el saqueo en 
Argentina. Además, Ferguson menciona que el presidente mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, se ha negado a felicitar a Milei debido a la similitud de las políticas que él está aplicando 
en México. 
 
Bajo Reserva 

(2023-11-24, Bajo Reserva, El Universal, . 2)  

En Movimiento Ciudadano, el precandidato presidencial único, Samuel García, no está 
programado para aparecer en spots de televisión esta semana debido a los tiempos en los que 
se le eligió como abanderado. Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, ha sido el 
protagonista de los anuncios televisivos y radiofónicos en lugar de García. Por otro lado, se 
informa que el presidente Andrés Manuel López Obrador está arrepentido de haber prometido la 
inauguración del tramo del Tren Maya de Cancún a Palenque el 31 de diciembre de este año, ya 
que la construcción del puente de Boca de Cerro, que cruza el río Usumacinta, ha tenido 
complicaciones. Se espera que el Instituto Nacional Electoral (INE) imponga multas por 
irregularidades en la fiscalización de los gastos de los partidos políticos en 2022, con Morena, 
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Movimiento Ciudadano y el PT siendo los más afectados. Además, se revela que el plan 
anunciado por el gobierno federal para la reconstrucción de Acapulco es similar al que se aplicó 
en Tabasco en 2020, lo que ha generado críticas de senadores de la oposición. 
 
Dante Delgado no sustituirá a Samuel sino a Yuawi 
(2023-11-24, Bajo Reserva, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está arrepentido de haber prometido la inauguración 
del tramo del Tren Maya de Cancún a Palenque para diciembre de este año, ya que la 
construcción del puente de Boca de Cerro, que cruza el río Usumacinta, ha tenido complicaciones 
y es poco probable que esté terminado a tiempo. El Instituto Nacional Electoral (INE) está 
preparando multas por irregularidades en los gastos de los partidos políticos en 2022, que 
ascenderían a más de 600 millones de pesos. El partido más afectado sería Morena, con 314 
millones de pesos. El plan de reconstrucción de Acapulco anunciado por el gobierno federal es 
similar al que se aplicó en Tabasco después de las inundaciones de 2020, lo que lleva a los 
senadores de la oposición a cuestionar su enfoque electoral. 
 
Activo Empresarial // Ante superfarmacia, a planear compras; ya, 7 de cada 10 
medicamentos son genéricos 

(2023-11-24, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente López Obrador ha propuesto la construcción de una superfarmacia en Huehuetoca 
para resolver el desabasto de medicamentos en México. Sin embargo, representantes de la 
industria farmacéutica han pedido una mejor planeación de las compras gubernamentales y una 
logística más sofisticada. Además, se ha destacado la importancia de agilizar los registros 
sanitarios de medicamentos genéricos. Por otro lado, el empresario Juan Antonio Hernández, 
presidente de Mundo Imperial, ha asumido un papel de liderazgo en la reconstrucción de 
Acapulco, aunque se ha señalado la necesidad de una reconstrucción más amplia. 
 
Inversión y proyectos turísticos crecen en Quintana Roo 

(2023-11-24, Redacción, El Financiero, . 18)  

Quintana Roo, México, ha captado 675.6 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa 
Turística en los primeros tres meses de 2023, consolidando su posición como uno de los destinos 
turísticos más destacados a nivel mundial. La entidad ha experimentado un aumento del 8.3% en 
el número de visitantes, superando las expectativas. El Secretario de Turismo de Quintana Roo, 
Bernardo Cueto Riestra, ha destacado la importancia de los puertos de la entidad para la industria 
de cruceros, que ha visto un incremento del 38% en comparación con 2022. Quintana Roo 
también se prepara para la apertura del Tren Maya, el Aeropuerto Internacional de Tulum y el 
Tianguis Comercial Yum Kaax el 1 de diciembre. 
 
Verde En Serio // Agua, soluciones radicales para la CDMX 

(2023-11-24, Gabriel Quadri De La Torre, El Economista, . 33)  

El autor plantea la grave situación de escasez de agua en la Zona Metropolitana de la Ciudad de 
México debido a la sequía y la sobreexplotación de acuíferos. Propone soluciones a largo plazo, 
como la recuperación de aguas residuales, la importación de agua de otras cuencas y la 
explotación de acuíferos fósiles. Sin embargo, considera que la opción más viable y sostenible 
sería la desalación de agua de mar en el Golfo de México, con una inversión estimada de 5 mil 
millones de USD. El autor critica el costo exorbitante de proyectos como el Tren Maya y la 
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refinería de Dos Bocas en comparación con la inversión necesaria para resolver el problema del 
agua. 
 
Dentro del objetivo inflacionario, sólo siete estados 

(2023-11-24, Rodrigo A. Rosales, El Economista, . 5)  

Durante la primera quincena de noviembre, siete de las 32 entidades federativas de México 
tuvieron una inflación anual dentro del rango objetivo del Banco de México. Guerrero tuvo el 
menor crecimiento anual del índice Nacional de Precios al Consumidor, con un 3.43%. Esto se 
debe a la falta de monitoreo de precios después del huracán Otis y a un choque entre oferta y 
demanda. Las entidades de la frontera norte, como Baja California, Baja California Sur y Coahuila, 
tuvieron una baja inflación debido al impacto de la apreciación del peso frente al dólar. Por otro 
lado, Yucatán, Quintana Roo, Chiapas, Veracruz y Campeche, en el sur-sureste de México, 
tuvieron la mayor inflación, debido a la construcción del Tren Maya y el Corredor Transístmico, 
que generaron una expansión en el ingreso y el gasto en bienes y servicios. 
 
La derecha quedó atrás: Sheinbaum 

(2023-11-24, El Heraldo de Chiapas, El Sol de México, . 7)  

La precandidata de Morena a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, visitó Palenque 
y Ocosingo, Chiapas, durante su gira de precampaña. Sheinbaum recibió otro bastón de mando 
por parte de grupos indígenas y entregó la constancia de ganador del proceso interno de su 
partido a Eduardo Ramírez, virtual candidato a la gubernatura de Chiapas. Sheinbaum destacó 
que Palenque se beneficiará con la llegada del Tren Maya, atrayendo turismo y promoviendo el 
desarrollo en todos los sectores. En Ocosingo, Sheinbaum llamó a sus seguidores a apoyar a la 
Cuarta Transformación en 2024. 
 
Tal cual 
(2023-11-24, Alarcón, El Heraldo de México, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que Aifa, la planta de 
producción de medicamentos más grande de América Latina, estará ubicada en el municipio de 
Atitalaquia, Hidalgo. Además, se está construyendo una nueva refinería en Dos Bocas, Tabasco, 
y se están modernizando las seis refinerías existentes. El presidente también ha mencionado el 
proyecto del Tren Maya, una red ferroviaria turística en el sureste del país, que se espera esté 
terminado en 2023. 
 
Tren Maya, cero alta velocidad 

(2023-11-24, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El Tren Maya, que será inaugurado en diciembre, no será un tren rápido como los europeos o 
japoneses, sino un tren tradicional que operó en el siglo pasado, con una velocidad máxima de 
120 km/h. Para que el proyecto pudiera acceder a un tren de alta velocidad, las vías actuales 
necesitarían ser transformadas. Sin embargo, el atractivo del Tren Maya para los turistas 
extranjeros será la visita a los pueblos mágicos y las atracciones culturales a lo largo de la ruta. 
Por otro lado, el líder del partido Sinaloense, Héctor Melesio Cuén, y la Universidad Autónoma 
de Sinaloa están siendo perseguidos por el gobierno federal. Los líderes del frente Amplio por 
México, incluyendo al líder del PRI, Alejandro Moreno, expresaron su apoyo a Cuén y la 
universidad, denunciando la persecución. 
 
AQÚI EN EL CONGRESO: Tren Maya, cero alta velocidad 
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(2023-11-24, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

El Tren Maya será inaugurado en diciembre, aunque no será un tren rápido como los de Europa 
o Japón. El proyecto utilizará vías de baja velocidad, limitando su velocidad a 120 km/h. Expertos 
señalan que para lograr un tren de alta velocidad, las vías actuales necesitarían ser 
transformadas. A pesar de esto, los turistas extranjeros aún podrán disfrutar de los atractivos de 
la ruta del Tren Maya, incluyendo pueblos mágicos y sitios arqueológicos. Los empresarios de 
los cinco estados involucrados están planeando la construcción de hoteles, restaurantes y 
centros de servicios. La ruta completa podría llevar unos 15 días y los costos serían 
considerablemente más bajos que los de Europa. Sin embargo, aún no se ha confirmado si se 
abrirán bonos de boletos por días, como en Europa. 
 

AIFA 
 
'Megafarmacia' no solucionará el abasto, considera el sector 

(2023-11-23, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Gobierno de México ha anunciado la construcción de una "megafarmacia" en el Estado de 
México para solucionar el desabasto de medicinas en el país. La "megafarmacia", oficialmente 
llamada Centro Federal de Almacenamiento y Distribución de Insumos para la Salud (Cefedis), 
se ubicará en el Municipio de Huehuetoca y tendrá un costo de más de 3 mil 440 millones de 
pesos. Se espera que la primera nave de la megafarmacia sea inaugurada en diciembre. El 
proyecto ha sido criticado por la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma), que 
señala que el desabasto en el sector público no se ha recuperado debido a los cambios en las 
dependencias a cargo de las compras de medicamentos. Además, la Unión Nacional de 
Empresarios de Farmacias (Unefarm) estima que el huracán "Otis" ha causado pérdidas 
superiores a los 60 millones de pesos para el sector farmacéutico en Guerrero. 
 
Hangar de acopio en apoyo a la población de primer nivel 
(2023-11-24, Redacción, El Universal, . 16)  

La Base Aérea Militar No. 1, ubicada en Santa Lucía, Estado de México, cuenta con un hangar 
de acopio que se utiliza para almacenar materiales e insumos necesarios para brindar apoyo a 
la población en caso de desastres. Esta instalación, activada en junio de 2022, ha sido utilizada 
para enviar ayuda humanitaria a Turquía y para trasladar insumos a la ciudad de Acapulco 
después del huracán OT. Con una capacidad de almacenamiento de 2,172 metros cúbicos, esta 
instalación juega un papel estratégico en el Plan DN-I-E de protección civil nacional. 
 
Superfarmacia de AMLO, desierta; aún es bodega 

(2023-11-24, Enrique Gómez, El Universal, . 1,4)  

El complejo que albergará la superfarmacia prometida por Andrés Manuel López Obrador, 
conocida como la farmacia más grande del mundo, todavía no muestra signos de estar en 
funcionamiento, a pesar de la inauguración programada para el 30 de diciembre. El lugar, que 
anteriormente era una bodega de la tienda departamental Liverpool, parece abandonado y sin 
actividad. Aunque el presidente López Obrador afirmó que el lugar se está equipando, no se 
observan trabajos en curso. Solo dos guardias de seguridad privada resguardan la entrada, sin 
presencia del Ejército o la Guardia Nacional. Los vecinos de la zona afirman que no ha habido 
movimiento en el lugar desde el año pasado. A pesar de esto, el gobierno federal ya ha 
adelantado el 10% del valor de la propiedad a la empresa El Puerto de Liverpool. 
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Hangar de acopio en apoyo a la población de primer nivel 
(2023-11-24, Redacción, El Universal (sitio), )  

La renovación de las instalaciones de la Base Aérea Militar No. 1 en Santa Lucía, Estado de 
México, que formó parte de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, incluyó 
la construcción de un hangar de acopio. Esta instalación, activada en junio de 2022, tiene una 
capacidad de almacenamiento de 2,172 metros cúbicos y una plataforma de servicio para facilitar 
la carga y descarga de aeronaves y vehículos. Ha sido utilizada para enviar ayuda humanitaria a 
Turquía después de un sismo y para trasladar insumos a Guerrero después del huracán OTIS. 
La infraestructura demuestra el compromiso de la Secretaría de la Defensa Nacional de auxiliar 
a la población en situaciones de emergencia. 
 
Yo Lector // Carta de la Conagua 

(2023-11-24, Carta Abierta, Excélsior, . 8)  

La Comisión Nacional del Agua (Conagua), el Sistema de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) y la Comisión de Aguas del Estado de México (Caem) trabajan en conjunto para 
administrar el Sistema Cutzamala, que abastece al 25% del Valle de México. Se implementan 
acciones de mitigación de la sequía, como la construcción de infraestructura y el fortalecimiento 
del abasto de agua potable. El Gobierno de la Ciudad de México y el Estado de México también 
realizan acciones para recuperar fuentes de agua y mejorar la distribución del agua potable. El 
objetivo es compensar los efectos de la sequía y fortalecer el abasto de agua a la población. 
 
Es necesario descentralizar a la AFAC y al Seneam: SICT 

(2023-11-24, Nayeli González, Excélsior, . 4)  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) y el Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo 
Mexicano (Seneam) están trabajando en convertirse en entidades descentralizadas para tener 
mayor autonomía presupuestaria. El subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez, afirmó que 
estas dependencias necesitan recursos para adquirir tecnología y capacitar a su personal. 
Además, se espera que la nueva aerolínea gubernamental de Mexicana de Aviación, operada 
por la Sedena, comience operaciones desde el Aeropuerto Felipe Ángeles, con vuelos nacionales 
en su primer año. 
 
Plataforma política de la 4T plantea reducir “poderes excesivos” del INE 

(2023-11-24, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 6)  

La coalición Sigamos Haciendo Historia, conformada por Morena, Partido del Trabajo y Partido 
Verde, ha presentado su plataforma política para la próxima etapa de la Cuarta Transformación. 
Entre sus propuestas se encuentra la reducción de los poderes del INE y el Tribunal Electoral 
sobre los partidos, la disminución del costo de la burocracia electoral y la eliminación del espíritu 
mercantil de las campañas. También se busca restablecer el sistema ferroviario de transporte de 
pasajeros, desarrollar el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en Santa Lucía y el Ferrocarril 
Interoceánico. Se propone convertir los programas sociales en derechos constitucionales y 
facilitar el asentamiento de migrantes. En materia de seguridad, se mantendrá la estrategia 
aplicada desde 2018 y se buscará consolidar la Guardia Nacional como una corporación policial 
de proximidad. 
 
Sin atender planeación de compra de medicamentos y su distribución, Mega Farmacia será 
otro fracaso: Canifarma 

(2023-11-23, Alejandra Rodríguez, El Financiero (Sitio), )  
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El director general de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (CANIFARMA), Rafael 
Gual, ha señalado que la mega farmacia anunciada por el Gobierno Federal no resolverá el 
problema de desabasto de medicamentos sin una planificación adecuada en la compra y logística 
de distribución. Gual considera que la adquisición y distribución de medicamentos requiere una 
planificación adecuada, ya que los medicamentos no se mantienen en almacenes llenos a la 
espera de ser solicitados. Además, la industria farmacéutica proyecta un crecimiento anual del 
7% este año, alcanzando los 280 mil millones de pesos, mientras que el mercado negro se 
estancó en 32 mil millones de pesos. El plan del presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, es establecer una superfarmacia con todos los medicamentos del mundo, cerca del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Con cambio de mentalidad mexicanos aprovecharán el nearshoring 

(2023-11-24, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

Durante el Encuentro 'Nearshoring Talks 2023' organizado por la COPARMEX CDMX, los 
participantes en el panel 'Ventajas que ofrece el nearshoring a México' destacaron la necesidad 
de un cambio de mentalidad para aprovechar esta oportunidad. Xavier Meric De Bellefon, 
presidente de la Cámara Franco Mexicana, enfatizó la importancia de que los empresarios 
mexicanos adopten el nearshoring, ya que México se encuentra rezagado en inversión en 
innovación e investigación. El empresario francés también señaló la importancia de contar con 
infraestructura para consumir energía verde y garantizar la seguridad de la inversión. Fadlala 
Akabani, secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, destacó la recuperación 
de la vocación industrial de la ciudad y la atracción de inversión extranjera, especialmente en la 
zona de Vallejo, gracias al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Carlos Henkel 
Escorza, secretario de Desarrollo Económico de Hidalgo, resaltó las oportunidades de inversión 
en la zona cercana al AIFA, incluyendo la posibilidad de albergar grandes empresas o centros 
logísticos. Héctor de la Miyar Garza, presidente de la Comisión de Desarrollo Regional, Fronterizo 
y Portuario de COPARMEX Nacional, subrayó la importancia de la preparación del gobierno, las 
universidades y los empresarios para aprovechar el nearshoring. 
 
Trasladaron a reclusos a penales de otros estados 

(2023-11-24, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

La Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) ha trasladado a 46 personas privadas de 
la libertad (PPL) de los Centros de Readaptación Social (Cereso) de la entidad a Centros 
Federales de Readaptación Social (Ceferesos) en otros estados. Familiares de los PPL acusan 
que no podrán visitarlos debido a la distancia y critican la falta de información sobre los traslados. 
La SSPH asegura que el protocolo se realizó con apego a los derechos humanos y que el traslado 
se llevó a cabo en autobuses hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde 
abordaron un avión de la Guardia Nacional. 
 
Derecho de Picaporte 

(2023-11-24, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez se reunió con el líder estatal del PAN, Anuar Azar, 
destacando su gobierno democrático y de puertas abiertas a la ciudadanía. La Gobernadora 
presidirá la Segunda Sesión Ordinaria 2023 del Consejo de Desarrollo Metropolitano del Valle de 
México en el AIFA. El ex gobernador Eruviel Ávila se unirá al PVEM, presentado por el dirigente 
estatal del partido. La titular de la SEDECO, Laura González Hernández, inició el análisis de la 
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Ley de Economía Circular propuesta por el diputado morenista Max Correa. El líder nacional del 
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, nombró a Samuel Palma al frente de la Fundación Colosio, 
reemplazando a José Murat. El Secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete, aseguró que 
la Presea Estado de México "Fidel Velázquez" ya no será otorgada a líderes sindicales charros. 
 
Mexicana de Aviación respetará las reservaciones en vuelos a Vallarta 

(2023-11-24, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación ha anunciado la reanudación de la venta de boletos para 
vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Aquellos que hayan adquirido 
boletos podrán completar el proceso a partir del 25 de noviembre de 2023. La empresa ha 
prometido compensaciones para los usuarios que hayan iniciado la compra de boletos hacia otros 
11 destinos. Los vuelos programados desde el AIFA se espera que comiencen en diciembre de 
este año. 

 

Confía SICT en que temas de aviones de Mexicana quede subsanado 

(2023-11-24, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) confía en que los aviones 
que usará Mexicana de Aviación ya se hayan subsanado, y que la aerolínea pueda iniciar 
operaciones el 26 de diciembre. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, afirmó que la aerolínea 
estatal, al igual que el resto de las compañías, tendrá un piso parejo. Además, destacó que la 
construcción de más aeropuertos es una acción para apoyar al sector aeronáutico del país. 
 
SUBURBANO HACIA EL AIFA Y OPERACIÓN MORENISTA AFECTAN AL EJIDO EN 
TULTEPEC  
(2023-11-24, Redacción, Emeequis (Sitio), )  

Un grupo de ejidatarios de Santiago Teyahualco, en el estado de México, ha emprendido una 
defensa jurídica de sus tierras ante la construcción de la Línea 1 del Tren Suburbano al AIFA. 
Los ejidatarios presentaron pruebas, incluyendo una videograbación de la conferencia matutina 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, en la que ordena al responsable de las obras 
ampliar explicaciones sobre los avances del proyecto. También presentaron la manifestación de 
impacto ambiental de la obra, en la cual se incluyen fotografías de las actividades de la Secretaría 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) en las zonas afectadas. Los ejidatarios 
demandan indemnizaciones justas por las expropiaciones realizadas. 
 
No olvidemos a García y Luján 

(2023-11-24, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El Instituto Chucho el Roto, Segalmex, AIFA y la central de medicamentos y vacunas son algunas 
de las iniciativas fallidas del gobierno de López Obrador. Mexicanos contra la Corrupción y la 
Impunidad ha revelado el fraude de la empresa estatal Seguridad Alimentaria Mexicana, 
relacionado con la compra de leche y títulos bursátiles. Leonel Cota, ex gobernador de BCS, 
reemplazó a Ovalle en Segalmex, y desde entonces se han llevado a cabo operaciones 
internacionales. 
 
Señalan empresas dificultades en el plan para centralizar medicamentos en una 
"megafarmacia" 

(2023-11-24, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  
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El plan del gobierno mexicano de establecer una "megafarmacia" a cargo de la paraestatal Birmex 
no es una solución para el abastecimiento de medicamentos, según la Cámara Nacional de la 
Industria Farmacéutica (Canifarma). El director general de la Canifarma, Rafael Gual, ofreció el 
apoyo de la industria farmacéutica para mejorar el plan del gobierno. La "megafarmacia" es la 
última propuesta del gobierno para solucionar el desabasto de medicinas en México. Con un 
costo de más de 3 mil 440 millones de pesos, la "megafarmacia" se ubicará en Huehuetoca, 
Estado de México, y se espera que al menos la primera nave sea inaugurada en diciembre. La 
Canifarma ha advertido que el desabasto en el sector público, cercano al 27 por ciento, no se ha 
logrado recuperar debido a los cambios en las dependencias a cargo de las compras de 
medicamentos. 
 
COPARMEX CDMX expone las ventajas del nearshoring en el Encuentro "Nearshoring 
Talks 2023" 

(2023-11-24, Redacción, Diario de la Ciudad CDMX (sitio), )  

Durante el Encuentro 'Nearshoring Talks 2023' organizado por COPARMEX CDMX, los 
participantes en el panel 'Ventajas que ofrece el nearshoring a México' destacaron la importancia 
de la educación, la energía verde y la certidumbre jurídica para atraer inversiones extranjeras. 
Xavier Meric De Bellefon, Presidente de la Cámara Franco Mexicana, señaló la necesidad de 
generar más profesionales en México, ya que el país ocupa el último lugar entre los países de la 
OCDE en inversión en innovación e investigación. Además, se discutió la importancia de contar 
con infraestructura para consumir energía verde y la seguridad de la inversión. Fadlala Akabani, 
Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, destacó la recuperación de la 
vocación industrial de la capital y la atracción de inversiones a través del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). Carlos Henkel Escorza, Secretario de Desarrollo Económico de Hidalgo, 
mencionó la disponibilidad de terrenos para albergar grandes empresas o centros logísticos cerca 
del AIFA. Héctor de la Miyar Garza enfatizó la importancia de la preparación del gobierno, las 
universidades y los empresarios para aprovechar el nearshoring. 
 
Inviable megafarmacia de AMLO, reconocen empresarios farmacéuticos 

(2023-11-23, Yvonne Reyes, Reporte Índigo (sitio), )  

Empresarios farmacéuticos han expresado su preocupación por la propuesta del gobierno de 
México de crear una megafarmacia para abordar el desabasto de medicamentos en clínicas y 
hospitales del sector salud. Argumentan que no es una solución viable, ya que se necesita una 
buena planificación para adquirir los medicamentos necesarios. La industria farmacéutica ha 
afirmado que hay abasto de medicamentos, pero se requiere una mejor planificación y 
distribución. Además, han expresado su preocupación por la falta de una logística adecuada para 
el ente centralizado propuesto. También han destacado que se necesita un contrato para fabricar 
medicamentos para surtir la megafarmacia. Por otro lado, se han reportado daños significativos 
en 200 farmacias en el estado de Guerrero debido al paso del huracán Otis, con pérdidas 
estimadas en más de 60 millones de pesos. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Quintana Roo lidera el crecimiento en comercio minorista de México 

(2023-11-23, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

El comercio minorista en México se ha mantenido resiliente en la mayoría de las entidades del 
país durante los primeros nueve meses de 2023, a pesar de la inflación del 4.32% y la alta tasa 

https://www.efinf.com/clipviewer/790884e62c6352963b53d2d153858074?file
https://www.efinf.com/clipviewer/790884e62c6352963b53d2d153858074?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e13f756e4dd095c44ab5263c3742eceb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/71f8813102de3de13d6d1374ce6b2a94?file


 

 

de interés del Banco de México del 11.25%. Quintana Roo lideró el crecimiento con una variación 
del 5.0%, seguido de Tabasco (4.8%), Ciudad de México (4.5%), Baja California Sur (4.3%) y 
Guerrero (4.2%). La vocación turística de estos territorios, así como la construcción de la refinería 
de Dos Bocas en Tabasco, impulsaron el consumo y las ventas minoristas. Los estados con 
menores aumentos fueron Chihuahua, San Luis Potosí, Hidalgo, Zacatecas y Aguascalientes. A 
nivel nacional, el comercio minorista creció un 4.3% en el periodo enero-septiembre de 2023. 
 
Corredor Transístmico es el proyecto con el mayor potencial económico 

(2023-11-23, Redacción, Expansión MX, )  

El Corredor Transístmico, uno de los proyectos insignia del gobierno federal de México, es 
considerado por analistas como el de mayor potencial para el crecimiento económico sostenido 
del sur-sureste del país. El proyecto, que conectará el Puerto de Coatzacoalcos, en Veracruz, 
con el Puerto de Salina Cruz, en Oaxaca, busca fomentar el desarrollo de la región. El economista 
Alejandro Saldaña destaca que el Corredor Transístmico es el proyecto que tiene más sentido 
económico y puede ser sostenible a largo plazo. El proyecto incluye la construcción de 10 parques 
industriales, cinco de los cuales están en proceso de licitación. El sur-sureste de México ha 
experimentado un crecimiento dinámico en los últimos años, impulsado por la Refinería de Dos 
Bocas y el sector turístico de Quintana Roo. Aunque no se puede estimar una cifra exacta de 
crecimiento, se espera que el proyecto contribuya a la expansión económica de la región. 
 
Soberanía energética y los esfuerzos de AMLO para alcanzarla 

(2023-11-23, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )  

Desde que Andrés Manuel López Obrador asumió la presidencia de México, ha trabajado para 
fortalecer la industria energética del país, incluyendo a Pemex y la CFE. El presupuesto de ambas 
entidades ha aumentado en más del 20% durante su mandato, y se han iniciado obras como la 
refinería de Dos Bocas. La modernización de las plantas hidroeléctricas y la construcción de 
plantas de licuefacción de gas en Sonora y Tamaulipas han contribuido a aumentar la capacidad 
energética del país. Este fortalecimiento no solo mejora el servicio a la población, sino que 
también garantiza la consolidación de una industria propia con potencial para expandirse a otros 
sectores. López Obrador ha demostrado su compromiso con la soberanía energética frente a los 
intereses de las trasnacionales, lo que es fundamental para el desarrollo del país. 

SICT 
 
Prometen carreteras listas para diciembre 

(2023-11-24, Redacción, Reforma, . 6)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que los trabajos 
de recuperación en los 23 puntos y cuatro ejes carreteros afectados por el huracán "Otis" en 
Guerrero quedarán concluidos en diciembre. La autopista Cuernavaca-Acapulco ha quedado libre 
a cuatro carriles, y el Aeropuerto Internacional de Acapulco podrá operar vuelos internacionales 
a partir de enero. Además, se está atendiendo la pavimentación de vialidades urbanas, con la 
meta de concluir en enero. Los servicios de telecomunicaciones, incluyendo fibra óptica y 
sistemas de radiodifusión, han sido restablecidos. El huracán "Otis" dañó las principales 
carreteras que conectan a Acapulco el 24 de octubre. 
 
Terminan en diciembre arreglos en carreteras dañadas.- SICT 

(2023-11-23, Reforma, Reforma.com (sitio), )  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que los 
trabajos de reconstrucción de la infraestructura carretera en 23 puntos afectados por el huracán 
"Otis" en Guerrero estarán concluidos en diciembre. La autopista Cuernavaca-Acapulco ya ha 
sido reabierta con cuatro carriles de forma gratuita. El Aeropuerto Internacional de Acapulco 
podrá operar vuelos internacionales a partir de enero de 2023, y se espera que la terminal esté 
completamente terminada en marzo de ese año. Se están llevando a cabo trabajos de 
pavimentación en vialidades urbanas, que se espera que estén completos en enero de 2024. Los 
servicios de telecomunicaciones, incluyendo fibra óptica y sistemas de radiodifusión, han sido 
restablecidos, con los servicios móviles de Altán, Telcel y AT&T activándose paulatinamente. 
 
En diciembre quedará completa la infraestructura de comunicaciones en Acapulco: SICT 

(2023-11-23, Manuel Espino, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que la 
infraestructura de Acapulco, afectada por el huracán "Otis", estará completamente restaurada en 
diciembre. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, informó que se ha atendido la infraestructura 
en 23 puntos de las vialidades que entran al puerto, y que el aeropuerto de Acapulco reinició sus 
operaciones el pasado 29 de octubre. Las tarifas en la autopista México-Cuernavaca se 
mantendrán y la gratuidad de la autopista Cuernavaca-Acapulco continuará. Además, se espera 
concluir el programa de pavimentación para enero de 2024. Los servicios de fibra óptica y 
radiodifusión han sido restablecidos, y los servicios móviles se han ido activando gradualmente. 
 
Aeropuerto de Acapulco retomará vuelos internacionales en 2024 

(2023-11-23, Gaspar Vela, Milenio (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, anunció que 
el Aeropuerto Internacional de Acapulco podrá operar vuelos internacionales a principios de 2024, 
tras el paso del huracán Otis. El aeropuerto reanudó sus operaciones el 29 de octubre de 2023, 
como puente humanitario, y los vuelos nacionales comenzaron el 13 de noviembre. Nuño también 
informó que se está trabajando en la reconstrucción de la carretera federal México-Acapulco, que 
se espera que esté lista en marzo de 2024. Además, se están realizando obras de recuperación 
y rehabilitación de vías de comunicación en la región. 
 
La terminal aérea quedará lista en marzo 

(2023-11-24, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,22)  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, anunció que 
la reconstrucción del Aeropuerto Internacional de Acapulco estará completa en marzo del próximo 
año. El aeropuerto, que fue dañado por el huracán Otis, reinició sus operaciones comerciales 
nacionales el 13 de noviembre. Se espera que las operaciones aéreas internacionales se 
reanuden en enero, y la terminal de pasajeros estará en pleno funcionamiento en marzo. El 
aeropuerto, que está concesionado al Grupo Aeroportuario del Centro Norte (OMA), ha visto un 
crecimiento del 24% en el número de viajeros entre enero y octubre de este año. En total, 847,000 
viajeros utilizaron el aeropuerto en los primeros 10 meses de 2023, con un 93.5% de ellos en 
rutas nacionales. 
 
Carreteras, listas en diciembre: SICT 

(2023-11-24, Fernando Navarrete, El Financiero, . 22)  
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El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, anunció que los trabajos de rehabilitación de la infraestructura carretera en 23 puntos y 
cuatro ejes viales afectados por el huracán Otis en Guerrero estarán concluidos en diciembre de 
este año. Nuño Lara también informó sobre las medidas de apoyo tomadas, incluyendo el 
transporte de personas y carga, así como la restauración de las telecomunicaciones. Sin 
embargo, se señaló que Telcel y Altan Redes aún no han restablecido completamente su servicio 
en Acapulco. 
 
Concluirian en 2024 trabajos en caminos afectados por Otis 

(2023-11-24, Redacción, El Economista, . 50)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) estima que los trabajos 
de reparación de la infraestructura carretera y los caminos urbanos afectados por el huracán Otis 
en Guerrero se completarán en enero de 2024. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, informó 
que las obras en más de 20 puntos carreteros, incluyendo autopistas y carreteras que entran a 
Acapulco, se realizaron principalmente en el tema de drenaje. Además, se espera que los vuelos 
internacionales en el aeropuerto de Acapulco comiencen en enero de 2024, y la terminal 
aeroportuaria estará lista en marzo. En cuanto a las telecomunicaciones, la fibra óptica y los 
sistemas de radiodifusión han sido restablecidos, con servicios móviles activados gradualmente. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se prevé la realización de 30 congresos 
y convenciones, así como eventos deportivos y espectáculos en Acapulco en 2024 para reactivar 
la economía. 
 
Evelyn salgado actualiza saldo de "Otis": 50 muertos y 30 desaparecidos. 
(2023-11-24, Francisco Mendoza Nava, Contra Réplica, . 1,4)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, confirmó que el huracán Otis ha dejado 50 
muertes y 30 personas desaparecidas. También informó sobre los trabajos de limpieza y 
reconstrucción en Acapulco y Coyuca de Benítez. Hasta ahora, se han recolectado 211,385 
toneladas de basura y limpiado 322.35 km de calles y avenidas principales. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes está ayudando con la realización de una nueva 
celda para relleno sanitario. 
 
Exferrocarrileros avalan decreto ferroviario 

(2023-11-24, 24 Horas, 24 Horas, . 18)  

El regreso de los trenes de pasajeros a México, según el Frente Ferrocarrilero de Reconstrucción 
Sindical (FERRO), es una gran oportunidad para generar empleos y proporcionar un transporte 
económico para la ciudadanía. Eduardo Canales, presidente de FERRO, destacó que el decreto 
que permite el regreso de los trenes de pasajeros es acertado y tiene un enorme potencial en 
México. Los interesados en operar los trenes de pasajeros deben presentar sus propuestas a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes antes del 15 de enero de 2024. Si 
no hay interés o las propuestas no son viables, el Gobierno puede otorgar títulos de asignación 
a la Secretaría de la Defensa Nacional o a la Secretaría de Marina. 
 
El recuento de daños y recursos 

(2023-11-24, Aida Ramírez, Ovaciones, . 21)  

A un mes del paso del huracán Otis por Guerrero, se han reportado 50 personas fallecidas, 30 
personas sin localizar y 1,592 personas localizadas. Se han desplegado 24,000 elementos del 
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Ejército, Fuerza Aérea, Marina y de la Guardia Nacional para brindar seguridad y apoyo en la 
búsqueda. Además, se han entregado 1,836 paquetes de enseres domésticos, 1,066,275 
despensas, 1,779 comidas calientes y más de 4 millones de litros de agua. En cuanto a la 
educación, 985 escuelas han sido afectadas, con 127 planteles abiertos. Se han aumentado las 
becas para 45,000 familias, con 10,500 ya inscritas. La CFE ha desplegado 3,658 trabajadores 
para restaurar el servicio eléctrico, con el 98% de los afectados ya con servicio. El SICT está 
trabajando en la reparación de 23 carreteras/autopistas y 4 ejes carreteros, con vuelos 
internacionales programados para enero de 2024 y la finalización del aeropuerto de Acapulco en 
marzo de 2024. Se han otorgado 322,129 apoyos para limpieza y reconstrucción, con montos de 
ayuda de 8,000 pesos para limpieza y 35,000 a 60,000 pesos para reconstrucción de viviendas 
y locales. Se han censado 274,502 viviendas con afectaciones y se han dañado 47,627 pequeños 
comercios. Se han instalado 29 sedes de la Secretaría de Bienestar y se han beneficiado 156,307 
personas con pensiones y programas de Bienestar. 
 
Aeropuerto de Acapulco reanudará vuelos internacionales en enero: SICT 

(2023-11-23, Redacción, Marco A. Mares (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco reanudará los vuelos internacionales en enero de 2024, 
mientras que las operaciones comerciales nacionales comenzaron el 13 de noviembre. Se espera 
que la terminal esté completamente restaurada en marzo de 2024, tras los daños causados por 
el huracán Otis. Durante la emergencia, el aeropuerto transportó a 4,771 personas y movilizó 
18.3 toneladas de carga. La carretera Cuernavaca-Acapulco continuará sin cobro de peaje, 
mientras que las cuotas de peaje en la carretera México-Cuernavaca permanecerán sin cambios. 
Las labores de rehabilitación y reparación de las infraestructuras dañadas se espera que finalicen 
en diciembre. 
 
Vigilamos seguridad vial en carreteras: Guardia Nacional 
(2023-11-23, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Guardia Nacional, como parte de la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial, 
implementa operativos de seguridad vial como Radar, Carrusel, Cascos, Cinturón y Sistema de 
Retención Infantil. Estos operativos se despliegan en carreteras, tramos y puntos de 
concentración de siniestros viales, y en días y horas de mayor ocurrencia. Además, se lleva a 
cabo el operativo 30 Delta en coordinación con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), que incluye pruebas de detección de alcohol a los operadores del 
transporte público federal. La Guardia Nacional también participa en la revisión de conservación, 
mantenimiento y modernización de la infraestructura vial. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Expertos advierten reducción de 12% en presupuesto para mantenimiento de la red de 
agua en 2024 

(2023-11-23, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 asignó 67,000 millones de pesos para 
atender la crisis hídrica en México, una cifra insuficiente según especialistas. Se necesitarían 
más de 115,000 millones de pesos anuales para atender las necesidades, especialmente en 22 
estados que no reciben presupuesto. La sequía afectó al 77% del territorio en octubre de 2023, 
lo que requiere una revisión urgente de las políticas públicas. Los especialistas sugieren canalizar 
inversiones privadas y de organismos multilaterales para complementar el presupuesto. Además, 
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proponen retomar las Asociaciones Público Privadas para permitir al sector privado invertir en 
infraestructura hídrica. Esto ayudaría a reparar fugas y tecnificar el campo, reduciendo la 
necesidad de nuevas fuentes de abastecimiento. 
 
Por fin hay luz verde al aeropuerto huasteco 

(2023-11-24, Redacción, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El gobierno federal expropió cuatro predios en Tamuín, con una superficie total de 40 hectáreas, 
para la ampliación del aeropuerto local. La expropiación se realizó mediante una figura llamada 
"expropiación consensuada", con los propietarios de los terrenos. La familia Santos, propietaria 
de los predios, será indemnizada por el gobierno federal. La empresa operadora del aeropuerto, 
Olmeca, Maya, Mexica, recibirá certeza jurídica sobre los predios, que serán escriturados en 
enero de 2024. A pesar de que no se asignaron recursos públicos en el Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2024 para financiar las obras de modernización del aeropuerto de Tamuín, el 
proyecto no quedará varado, ya que se pueden obtener otros fondos federales para ejecutar los 
trabajos. 
 
EL COMBATE A LOS REZAGOS DE LOS PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS Y 
COMUNIDADES AFROMEXICANAS 

(2023-11-23, Redacción, Revista Mujeres OAX (sitio), )  

El presupuesto anual de 2023 para el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) supera 
los cuatro mil millones de pesos, pero sigue siendo insuficiente para abordar los rezagos que 
enfrentan las poblaciones indígenas y afro-mexicanas. A pesar de los objetivos prioritarios del 
Programa Especial de los Pueblos Indígenas y Afromexicano, los recursos destinados por el 
gobierno federal han disminuido y programas como Infraestructura Indígena han desaparecido. 
En el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024, los presupuestos destinados a los 
pueblos indígenas han sido recortados para transferirlos a otros rubros. El gobierno estatal de 
Oaxaca también tiene programas para estas poblaciones, pero la información actualizada sobre 
su desempeño aún no está disponible. 
 
Querétaro AAA: solidez financiera y estabilidad fiscal en el estado 

(2023-11-23, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

El estado de Querétaro y su municipio capital han enfrentado desafíos presupuestarios en 
infraestructura, como la suspensión del apoyo del Gobierno federal a obras emblemáticas debido 
a ajustes en el Presupuesto de Egresos de la Federación. A pesar de esto, ambos niveles de 
gobierno han recibido calificaciones crediticias sólidas, lo que refleja su solidez financiera y 
estabilidad fiscal. Sin embargo, estas calificaciones no solo son un indicador de la salud 
financiera, sino también una herramienta para atraer recursos bajo las condiciones impuestas por 
la legislatura. Las calificaciones crediticias también pueden ser utilizadas para emitir bonos de 
deuda para financiar proyectos de infraestructura, incluyendo bonos de carbono para proyectos 
de sostenibilidad ambiental. Estas iniciativas podrían convertir a Querétaro en el primer estado y 
municipio "verde" de México. 
 
Claves: ¿Qué significa que México tenga sólo 11% de lo que tenía en el Fondo de 
Estabilización? 

(2023-11-23, Claudia Juárez, La Silla Rota (sitio), )  
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El Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) de México ha disminuido 
significativamente en los últimos años, con solo el 11% de los recursos que tenía al inicio del 
sexenio actual. Aunque el fondo cuenta con 39,484 millones de pesos al cierre de septiembre de 
2022, esto está lejos de los 361,122 millones de pesos que tenía al final del sexenio de Enrique 
Peña Nieto. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha utilizado el fondo en varias 
ocasiones, incluyendo el 94% de los recursos en 2020 durante la crisis económica y sanitaria. 
Aunque no existe un nivel ideal de recursos para el FEIP, es importante que el fondo esté bien 
nutrido para enfrentar cualquier eventualidad y proteger las finanzas públicas del país. 
 
Recorte de presupuesto a Tamaulipas es mínimo 

(2023-11-23, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 ha sido aprobado, con un recorte del 
1.07% para Tamaulipas en comparación con el año anterior. Sin embargo, el subsecretario de 
Egresos, Luis Gerardo Illoldi Reyes, aseguró que este recorte solo afectará al gasto corriente, sin 
afectar los programas sociales y de infraestructura. Aunque el presupuesto aumentó en términos 
absolutos, no compensa la inflación, lo que resulta en una disminución en términos reales. Para 
compensar este déficit, el gobierno del estado tomará medidas de sobriedad financiera y ajustará 
el gasto corriente. 
 
Diputados panistas exhortan a otorgar mayores recursos a Seguridad Pública en Baja 
California 

(2023-11-23, Redacción, El Portavoz Noticias BC (sitio), )  

La XXIV Legislatura del Estado de Baja California ha emitido un exhorto al titular del Poder 
Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión para que se consideren recursos suficientes en el 
presupuesto de egresos de la federación para el ejercicio fiscal 2024, en particular en la partida 
correspondiente a Seguridad Pública. La propuesta, presentada por la fracción parlamentaria del 
PAN, destaca la importancia de la seguridad para la ciudadanía y la necesidad de invertir en 
equipamiento e infraestructura, así como en la profesionalización y capacitación de las y los 
agentes. El exhorto se basa en la tendencia a la baja en la asignación de recursos a este subsidio 
en los Presupuestos de Egresos de la Federación entre 2017 y 2020, así como en un déficit de 
aproximadamente 42% de policías estatales según el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. El exhorto busca garantizar el bienestar y la paz social en el 
estado. 
 
Desempeño tributario de la 4T 

(2023-11-23, Redacción, Candelero CDMX (sitio), )  

El pago de impuestos es esencial para financiar los servicios públicos, como infraestructura y 
obras públicas, así como para reducir la desigualdad. Los impuestos deben ser proporcionales y 
equitativos, dirigiéndose a las clases más altas para redistribuir la riqueza. Aunque algunos 
argumentan que cobrar impuestos a los más ricos puede reducir la demanda agregada, 
desincentivar la inversión privada y extranjera, y debilitar el crecimiento económico, la evidencia 
muestra que estas preocupaciones son infundadas. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
ha dado mejores resultados económicos que los gobiernos anteriores, con un crecimiento del PIB 
y una inflación más bajos, un dólar estable, un desempleo bajo y un aumento histórico en los 
salarios mínimos. Además, los programas sociales representarán cerca del 10% del Presupuesto 
de Egresos de la Federación, beneficiando a siete de cada 10 mexicanos. El mayor aporte de 
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este Gobierno ha sido reducir la evasión y la elusión fiscal, cobrando impuestos a las élites 
económicas. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Inversión petrolera comprometida alcanza 65 mil 191 millones de dólares en septiembre 

(2023-11-24, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

La inversión en planes de exploración, evaluación y desarrollo posterior a la Reforma Energética 
de 2013 ha alcanzado los 65 mil 191 millones de dólares hasta septiembre de 2021, según la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). La mayor parte de estas inversiones se concretarán 
después de 2025, con un total de 30 mil 34 millones de dólares. La empresa Woodside Energy 
lidera las inversiones comprometidas, con 10 mil 865 millones de dólares destinados al campo 
Trion. Pemex Exploración y Producción se encuentra en segundo lugar, con 10 mil 096 millones 
de dólares en Ek Balam, mientras que Eni ha comprometido nueve mil 117 millones de dólares. 
 
Noboa anuncia un estado de excepción y confirma una reforma eléctrica en Ecuador 

(2023-11-23, Redacción, El Periódico de la Energía (Sitio), )  

El presidente electo de Ecuador, Daniel Noboa, iniciará su gestión con un estado de excepción 
para acelerar las reformas tributaria y energética. Noboa planea emitir un decreto de estado de 
excepción para impulsar estas reformas, que se centrarán en generar empleo joven y abordar la 
falta de generación de electricidad en el país. Además, Noboa ha tenido problemas con la 
información proporcionada por algunas carteras de Estado durante el proceso de transición, pero 
planea informar sobre la situación del país el próximo lunes. Noboa también presentará a su 
gabinete el domingo. 
 
Daniel Noboa asume la presidencia de Ecuador; su primer medida será decretar estado de 
excepción 

(2023-11-23, EFE, El Sol de México (sitio), )  

El presidente electo de Ecuador, Daniel Noboa, ha anunciado que su gestión comenzará con la 
declaración de un estado de excepción para acelerar dos proyectos de reforma tributaria y 
energética. Estas reformas buscan abordar los problemas de empleo y electricidad que heredará 
del presidente saliente, Guillermo Lasso. Noboa planea presentar los proyectos de ley 
económicos urgentes, que incluyen una reforma tributaria para generar empleo joven y una 
reforma energética para abordar los apagones programados en el país. El presidente electo 
también se enfrenta a una crisis de violencia criminal, atribuida a las mafias del crimen organizado 
y del narcotráfico, y se espera que anuncie su gabinete el domingo. Noboa completará el mandato 
de Lasso, que fue recortado por el presidente saliente. 
 
Beltrones considera la posibilidad de ir por un escaño en el Senado 

(2023-11-23, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

El exgobernador de Sonora, Manlio Fabio Beltrones, está considerando la posibilidad de regresar 
al Senado de la República. Beltrones, una figura emblemática del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), ha ocupado varios cargos políticos a lo largo de su carrera. Durante su tiempo 
como legislador, impulsó reformas clave, incluyendo la Reforma Energética en 2008. Beltrones 
ha dejado su posición en análisis, sin una decisión definitiva, aunque varios actores políticos han 
mostrado interés en la carrera por el Senado. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
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Pedirá el PAN que la auditoría estatal investigue contratos a padre del gobernador de NL 

(2023-11-24, Raúl Robledo, La Jornada, . 12)  

Carlos de la Fuente Flores, coordinador de la bancada panista en el Congreso de Nuevo León, 
ha solicitado a la Auditoría Superior del Estado (ASE) que investigue posibles conflictos de interés 
en los contratos otorgados por el gobierno estatal a empresas relacionadas con el despacho del 
padre del gobernador Samuel García Sepúlveda. Estos señalamientos surgieron después de que 
se revelara que el gobierno de Nuevo León otorgó 18 contratos por más de 178 millones de pesos 
a la constructora Tordec, que había sido sancionada por el gobierno de Puebla en 2020. De la 
Fuente Flores ha pedido una investigación exhaustiva por parte de la ASE para aclarar cualquier 
posible irregularidad. 
 
Atrás quedó la catástrofe financiera de Veracruz previa al 2018 

(2023-11-23, Redacción, El Chiltepin VER (sitio), )  

El gobierno de Veracruz ha logrado sanear las finanzas del estado, pasando de un déficit de 10 
mil millones de pesos a finanzas sanas en solo cinco años. Esto ha permitido invertir en obras 
públicas, mejorar la salud y pagar la nómina sin aumentar impuestos. A pesar de los préstamos 
a corto plazo solicitados por los gobiernos anteriores, el déficit se ha reducido gradualmente, y 
para 2024 no se necesitará ningún préstamo a corto plazo. Además, se ha roto el récord histórico 
de inversión física para obras, con 6.7 mil millones de pesos invertidos. Se han liquidado deudas 
antiguas por cerca de 20 mil millones de pesos, incluyendo adeudos al ISSSTE, la UV, el IPE y 
municipios. 
 
En Guatemala hay leyes que tienen 75 años: Urgen actualizar y "desenredar" reglas que 
complican al comercio 

(2023-11-23, Redacción, Prensa Libre GT (Sitio), )  

El país necesita modernizar su legislación financiera para adaptarse a los avances tecnológicos. 
Aunque se han adoptado tecnologías como la firma electrónica, aún falta modernizar la 
legislación del mercado bursátil. La abogada de EY Law Guatemala destacó el avance en el 
Registro Mercantil y la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT) con la adopción de 
tecnología. Sin embargo, no todas las entidades han modernizado sus procesos, como el 
Ministerio de Trabajo. Además, la legislación actual deja como juez y parte en los recursos de 
revocatoria al Tribunal Administrativo, Tributario y Aduanero (Tributa), que depende de la SAT. 
Se espera que las autoridades presenten una iniciativa para cambiar la legislación del mercado 
de valores, incluyendo nuevas figuras que pueden servir para proyectos de infraestructura o 
energía, entre otros. 
 
POLÍTICA AL DÍA EXPRESS - Atticuss y Francisco LiconaAtrás quedó la catástrofe 
financiera de Veracruz previa al 2018 

(2023-11-23, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

En los cafés de la capital, los sabios bebedores discuten el cambio en las finanzas de Veracruz, 
que pasaron de una quiebra a tener finanzas sanas en 5 años. Antes de 2018, los aspirantes al 
gobierno de Veracruz señalaban un gran déficit de corto plazo de cerca de 10 mil millones de 
pesos, que se cubría con préstamos a corto plazo, aumentando la deuda bancaria a largo plazo. 
Sin embargo, en 2024, no será necesario solicitar préstamos a corto plazo, ya que el déficit se 
ha saneado y se dejarán fondos en caja para la siguiente administración. Además, se ha roto el 
récord histórico de inversión física para obras públicas, invirtiendo 6.7 mil millones de pesos y 
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liquidando deudas viejas por cerca de 20 mil millones más. El diagnóstico ha cambiado, pero 
algunos aún insisten en que hay más deuda, olvidando que la deuda incluye al SAT, ISSSTE, 
UV, proveedores y más. 
 
Gilberto Herrera busca protagonismo: Mauricio Kuri 
(2023-11-23, Mundo E magazine, Andres Estevez Magazine QRO (Sitio), )  

El senador Gilberto Herrero ha propuesto al Gobierno del Estado de Querétaro que el gobernador, 
Mauricio Kuri González, se someta a una consulta de revocación de mandato. El gobernador Kuri 
ha respondido que la propuesta es una forma de buscar protagonismo político y que no se hará 
caso a este tipo de protagonismo, ya que están enfocados en atender a las familias. El 
subsecretario de gobierno, Martín Arango, ha afirmado que la iniciativa de ley propuesta por 
Herrero será desestimada, ya que solo busca el protagonismo personal del senador. Arango ha 
destacado los logros del gobierno estatal, como el segundo lugar en competitividad y las 
inversiones en obra pública. 
 
Con un incremento de 7.89%, Rocha Moya desglosa su propuesta de presupuesto 2024, 
enfocado en aspectos sociales 

(2023-11-23, Redacción, Mi Ciudad QRO (sitio), )  

El Gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, presentó la iniciativa de Ley de Ingresos y 
Presupuesto de Egresos 2024 al Congreso del Estado. La propuesta financiera prioriza recursos 
para proyectos institucionales con sentido social. El presupuesto 2024 tiene un incremento del 
7.89% respecto al año pasado, alcanzando los 69,596 millones de pesos. Los principales 
incrementos se destinaron a la Secretaría de Agricultura y Ganadería (más del 50%), la 
Secretaría de Obras Públicas (más del 20%), la Secretaría de las Mujeres (más del 16%), la 
Comisión Estatal de Búsqueda de Personas Desaparecidas (más del 167%), y la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (43% de subsidio estatal). Otros aumentos notables se asignaron a la 
Comisión Estatal de Agua Potable y Alcantarillado de Sinaloa (36.8%), el Instituto Sinaloense de 
Cultura (35.2%), el Centro de Justicia para las Mujeres (23%), y el Instituto Sinaloense de 
Infraestructura Física (16.1%). 

PRECANDIDATOS 
 
Se registra Juvenal por Morena como precandidato a la alcaldía de Altamira. 
(2023-11-24, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

Juvenal Hernández Llanos, ex alcalde priísta y aspirante a la alcaldía de Altamira por el frente 
PAN, PRI y PRD, se ha registrado como precandidato a la presidencia municipal por Morena. 
Hernández Llanos, considerado uno de los mejores operadores políticos de la zona sur, espera 
los tiempos para hacer precampaña y luego la campaña en 2024. 
 
Claudia Sheinbaum visita Chiapas como precandidata única de Morena a la presidencia 

(2023-11-24, El Heraldo de Chiapas, Gilberto Morales, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

La precandidata de Morena a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo, ha recibido 
un gran apoyo durante su visita a Chiapas. Acompañada de líderes morenistas como Eduardo 
Ramírez Aguilar, Gerardo Fernández Noroña y Mario Delgado, Sheinbaum Pardo ha enfatizado 
la importancia de respaldar la cuarta transformación en las elecciones de 2024. Durante su visita, 
Sheinbaum Pardo recibió el reconocimiento como coordinador estatal de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, y fue aclamada por los asistentes, quienes le pidieron no olvidar las 
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necesidades de los más pobres y desfavorecidos de la región. La gira de Sheinbaum Pardo por 
Chiapas continuará en los próximos días. 
 
Kumamoto se registra como precandidato por Zapopan 

(2023-11-24, Christian Sánchez, Siker News + Culture JAL (sitio), )  

Pedro Kumamoto se registró como precandidato de Futuro por la presidencia de Zapopan. La 
precampaña de Kumamoto comenzará el 25 de noviembre en los Arcos de Zapopan, con la 
presencia de integrantes de los partidos políticos de la coalición Juntos Haremos Historia en 
Jalisco. 
 
Se registra Juvenal por Morena como precandidato a la alcaldía de Altamira 

(2023-11-24, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

Juvenal Hernández Llanos, exalcalde priísta de Altamira, se registró como precandidato a la 
presidencia municipal por Morena, sorprendiendo a muchos. Hernández Llanos, considerado uno 
de los mejores operadores políticos de la zona sur, espera los tiempos para hacer precampaña 
y luego la campaña en 2024. 
 
Con la precandidata Dra. Claudia Sheinbaum, continuidad y fortaleza de la transformación 
del país: Yamil Melgar 

(2023-11-24, Redacción, Filo y Sofía CHIS (sitio), )  

El líder de la bancada de MORENA en el Congreso local, Yamil Melgar, ha respaldado a la 
precandidata a la presidencia de México, Dra. Claudia Sheinbaum, destacando su compromiso 
con la Cuarta Transformación. Melgar también elogió el uso racional del gasto público en 
Chiapas, que ha llevado a más infraestructura médica, obras públicas, educativas y de desarrollo 
social. Melgar expresó su confianza en que Sheinbaum será la próxima presidenta de México y 
que Eduardo Ramírez será gobernador de Chiapas, lo que permitirá la consolidación del 
desarrollo en ambos niveles. 
 
RELOJ POLITICO/ Morena, revelar{an precandidatos en Enero 

(2023-11-24, Redacción, Noticias de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La presidenta de MORENA en Tamaulipas, Yuriria Iturbe Vazquez, anunció la conclusión del 
proceso de registro de aspirantes a cargos de representación proporcional. Las listas de 
precandidatos serán dadas a conocer entre el 24 y 31 de enero de 2024. Iturbe Vazquez pidió a 
los aspirantes serenidad y paciencia, ya que las candidaturas se asignarán hasta el 20 de marzo. 
Por otro lado, el 90% de las cuentas públicas municipales y de gobierno de Tamaulipas y 
organismos descentralizados del 2022 están reprobadas, según el diputado local Jesús Suárez 
Mata. En Matamoros, Adriana Lozano Rodríguez, Secretaria de Finanzas del Estado, se registró 
como candidata a la presidencia municipal. Por parte del PAN, la convocatoria oficial se lanzará 
el 15 de diciembre, y los nombres de los candidatos se darán a conocer en enero del próximo 
año. Por Movimiento Ciudadano, no se ha anunciado la fecha para dar a conocer los nombres de 
los candidatos. 

ACTORES DE INTERÉS 
 
Mafias chinas se expanden en México 

(2023-11-24, Inder Bugarin, El Universal, . 1,14)  

Las mafias chinas están expandiendo sus redes en México, colaborando con cárteles y otros 
grupos delictivos. Han aumentado su influencia en México en áreas como el envío ilícito de 
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precursores químicos para la producción de fentanilo, la trata de personas, el blanqueo de 
capitales y la venta clandestina de flora y fauna. Las redes criminales chinas suelen estar 
descentralizadas, pero tienen vínculos con la mafia de Fujian y las tríadas chinas, como la 14K. 
China es la fuente de los precursores utilizados por los cárteles mexicanos para producir fentanilo 
a escala industrial. Los precursores entran principalmente a través de los puertos de Lázaro 
Cárdenas y Manzanillo, donde empresas legales chinas y grupos delictivos asociados invierten 
en capital político para garantizar las operaciones. Las colaboraciones antinarcóticos entre 
México y China han sido ineficaces, ya que el gobierno mexicano ha priorizado las relaciones 
económicas. Las redes criminales chinas también están involucradas en el blanqueo de dinero 
de los cárteles mexicanos y en delitos ambientales, utilizando especies en peligro de extinción 
como moneda de cambio de precursores para la producción de fentanilo y metanfetamina. 
Además, están activas en el contrabando de personas, utilizando plataformas digitales para 
atraer a clientes potenciales. 
 
Costo de Otis sube a 20 mil mdp para las aseguradoras 

(2023-11-24, Antonio Hernández, El Universal, . 19)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros ha actualizado las estimaciones de 
indemnización por el huracán Otis, que ahora ascienden a 20,141 millones de pesos. Esto 
representa un aumento significativo en comparación con los primeros cálculos de 11,424 millones 
de pesos. El sector de seguros ha registrado un total de 16,128 siniestros reportados por clientes, 
con el 44% correspondiente a pólizas de daños y el 56% a seguros de autos. Las valuaciones 
aún están en curso, por lo que la cifra de indemnización podría seguir ajustándose. 
 
Atienden aseguradoras más siniestros por Otis 

(2023-11-24, Karla Ponce, Excélsior, . 3)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que las 
indemnizaciones por el huracán Otis en Guerrero han aumentado a 20,141 millones de pesos, 
convirtiéndose en uno de los eventos más costosos para la industria de seguros en México. El 
sector ha registrado 16,128 siniestros reportados por asegurados, con 44% correspondiendo a 
pólizas de seguro de daños y 56% a seguro de autos. Además, se han registrado 86 siniestros 
en hoteles con cobertura de Riesgos Hidrometeorológicos, con daños valuados en alrededor de 
3,981 millones de pesos. Las aseguradoras también han registrado daños en 190 embarcaciones 
aseguradas y en la infraestructura del gobierno estatal. El seguro se ha destacado como una 
herramienta clave para la recuperación de familias, empresas y gobierno ante fenómenos 
naturales. 
 
Aseguradoras tasan en más de 20 mil mdp los siniestros 

(2023-11-24, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 1,5)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que las estimaciones 
de indemnización por los siniestros causados por el huracán Otis en Guerrero ascienden a 
aproximadamente 20,141 millones de pesos. Hasta el 17 de noviembre, se habían registrado 
16,128 siniestros, con un 44% de daños en bienes y un 56% en seguros de autos. Los hoteles 
han sufrido al menos 86 siniestros, con daños valuados en unos 3,981 millones de pesos. 
Además, se han registrado daños en 190 embarcaciones aseguradas y en la infraestructura del 
gobierno estatal por alrededor de 950 millones de pesos. 
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Eleva AMIS a 20 mil mdp la estimación del costo de indemnizaciones por Otis 

(2023-11-24, Clara Zepeda, La Jornada, . 5)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que el costo de 
indemnizaciones por siniestros en Guerrero por el huracán Otis ha aumentado a 20,141 millones 
de pesos, casi el doble de la estimación inicial de 11,424 millones de pesos. Estos daños, que 
incluyen tanto propiedades como vehículos, hacen de Otis uno de los eventos más costosos para 
la industria de seguros en México. Sin embargo, la cifra aún puede tener ajustes, ya que algunas 
valuaciones están en curso. El presidente de la Asociación Mexicana de Agencias de Seguros y 
Fianzas (Amasfac) advierte sobre las diferencias de criterios en el análisis de pérdidas, lo que 
podría dificultar la indemnización de los afectados. Hasta ahora, se han registrado 16,128 
siniestros, incluyendo 86 en hoteles con cobertura de riesgos hidrometeorológicos. 
 
Empresas de consumo en la BMV, con un impacto marginal por huracán Otis 

(2023-11-24, Judith Santiago, El Economista, . 22)  

El huracán Otis en Acapulco, Guerrero, no tendrá un impacto significativo en los ingresos y 
utilidades de las empresas de comercio básico y discrecional listadas en la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV), según analistas financieros. Aunque las tiendas departamentales y de 
autoservicio que resultaron dañadas no representan una parte significativa de los ingresos de 
estas empresas, se estima que las pérdidas por saqueos y vandalismo para tiendas comerciales, 
electrodomésticos y departamentales en las zonas afectadas ascienden a al menos 390 millones 
de pesos. Las empresas más afectadas por el huracán son Grupo Aeroportuario del Centro Norte 
(OMA), Qualitas y GNP Seguros, que calculan una indemnización inicial de 11,424 millones de 
pesos, según la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). OMA, que opera el 
aeropuerto de Acapulco, sufrirá daños en la terminal y perderá tráfico de pasajeros hasta que el 
destino turístico se recupere. Sin embargo, el sector asegurador está bien capitalizado y 
regulado, lo que mitigará el impacto para las aseguradoras. 
 
Gradual recuperación tras Otis 

(2023-11-24, Judith Santiago, El Economista, . 22)  

A un mes del huracán Otis en Acapulco, empresas como Grupo Aeroportuario del Centro Norte 
(OMA), Fibra Uno, Grupo Mexicano de Desarrollo (GMD), Grupo Hotelero Santa Fe, Chedraui y 
Walmart de México y Centroamérica se han ido recuperando gradualmente de las afectaciones. 
El aeropuerto de Acapulco, operado por OMA, tuvo que ser cerrado durante dos días y funcionó 
para labores humanitarias durante 18 días más. El edificio de la terminal resultó con daños. Fibra 
Uno cerró temporalmente dos centros comerciales dañados. GMD reportó daños importantes en 
cuatro proyectos, incluyendo un hotel y una marina. Chedraui reinició operaciones de sus tiendas 
y Walmart comenzó a operar algunas unidades afectadas. 
 
Amlo homenajea a víctimas del huracán "Otis" 

(2023-11-24, Redacción, Basta, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, conmemoró el 198 aniversario de la 
Armada de México en un evento en Acapulco, Guerrero. Durante la ceremonia, el presidente 
entregó ascensos pos mortem y reconocimientos a personal naval y deportistas que obtuvieron 
medallas en los Juegos Panamericanos. López Obrador expresó su gratitud a la Armada y al 
Ejército por su colaboración en la formación de la Guardia Nacional. El presidente también 
depositó una ofrenda floral en el mar en memoria de las víctimas del huracán "Otis" y reiteró su 
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compromiso de brindar apoyo a los habitantes afectados por el desastre natural. La gobernadora 
de Guerrero, Evelyn Salgado, informó que la cifra de fallecidos confirmados por el huracán 
asciende a 50, con 30 personas desaparecidas. 
 
Reportan despliegue de fuerzas del orden, entrega apoyos y plan de reconstrucción de 
infraestructura 

(2023-11-24, Francisco Mendoza Nava, Contra Réplica, . 1,4,5)  

El gobierno federal presentó un balance de los apoyos y la recuperación en Acapulco y Coyuca 
de Benítez, municipios afectados por el huracán Otis en octubre. Se han desplegado más de 25 
mil elementos de la Sedena, Semar y Guardia Nacional para brindar seguridad y apoyo. Se han 
entregado más de un millón de canastas básicas de alimentos. La red de distribución de agua 
potable se ha recuperado en un 90% y se espera alcanzar el 100% para el 30 de noviembre. Se 
han habilitado 6 hospitales y 119 centros de salud para atender a la población. Además, se está 
realizando vigilancia epidemiológica para prevenir la expansión del dengue. Por otro lado, el 
empresario hotelero Juan Antonio Hernández anunció que se realizarán al menos 30 congresos 
y convenciones en Acapulco en 2024 para reactivar el turismo en el puerto. 
 
El puerto, con 96% de cuartos fuera de servicio 

(2023-11-24, Jorge X. López, 24 Horas, . 3)  

El huracán Otis ha dejado al 96% de las habitaciones de hotel de Acapulco fuera de servicio, 
según informó el Grupo Mundo Imperial. A 28 días del paso del huracán, el Puerto de Acapulco 
solo tiene una disponibilidad hotelera del 4%, pero se espera que para el 15 de diciembre llegue 
al 20%. El presidente del Grupo Mundo Imperial, Antonio Hernández Venegas, expresó su 
confianza en la recuperación del turismo en Acapulco y anunció que se tienen comprometidos 30 
congresos y convenciones para 2024. Por otro lado, la Asociación Mexicana de Instituciones de 
Seguros (AMIS) informó que los daños ocasionados por el huracán Otis en Guerrero ascienden 
a 20,141 millones de pesos, con 16,128 siniestros registrados. 

CMIC 
 
Acapulco requiere programa de empleo temporal: CMIC 

(2023-11-24, Redacción, El Economista, . 42)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha urgido al gobierno federal 
a implementar un programa de empleo temporal en Acapulco, Guerrero, para los trabajadores de 
servicios turísticos desempleados. Esto se debe a la necesidad de reconstrucción del puerto 
después del paso del huracán Otis. 
 
Visita seis veces Acapulco, pero en ninguna da la cara al pueblo 

(2023-11-24, Adriana Covarrubias, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,4,5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó su sexta visita a Acapulco desde el huracán 
Otis para anunciar detalles del plan de reconstrucción. El mandatario detalló que se entregarán 
apoyos de 8 mil pesos a más de 322 mil inmuebles para limpieza y reconstrucción. Además, se 
proporcionarán apoyos adicionales de 35 a 60 mil pesos para inmuebles con mayores daños. 
López Obrador también mencionó que su gobierno hizo un compromiso con la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción para que los materiales se vendan a menor precio en 
Acapulco. La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) solicitó 513.7 millones de pesos para 
la compra de equipo de apoyo a la población de Guerrero. 
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Tras paso de Otis, AMLO suma 6 visitas a Acapulco sin ver a la gente 

(2023-11-24, Adriana Covarrubias, El Sol de Acapulco, Juan Luis Ramos, El Sol de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó su sexta visita a Acapulco desde el huracán 
Otis para anunciar detalles del plan de reconstrucción. López Obrador detalló que la Secretaría 
del Bienestar censó más de 320 mil inmuebles que recibirán apoyos para limpieza y 
reconstrucción. Además, la Secretaría de la Defensa Nacional solicitó 513.7 millones de pesos 
para la compra de equipo de apoyo a la población de Guerrero. El presidente también mencionó 
que su gobierno hizo un compromiso con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción para que los materiales se vendan a menor precio en Acapulco. 

 
Señalan al Ejército por opacidad en reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-23, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

Eduardo Bohórquez, director ejecutivo de Transparencia Mexicana, ha instado a las autoridades 
a hacer pública la información relacionada con la reconstrucción de Acapulco, ya que algunos 
documentos están siendo opacados por el Ejército mexicano. Bohórquez destacó que este 
proceso de reactivación, tras el impacto del huracán Otis, debe ser transparente para evitar 
sospechas de corrupción. La Secretaría de la Defensa Nacional ha clasificado como reservados 
muchos documentos que deberían ser públicos, lo que preocupa a Bohórquez. La Universidad 
Nacional Autónoma de México, la Confederación Patronal de la República Mexicana y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción se han unido al grupo de vigilancia de la aplicación 
de recursos públicos para esta emergencia, exigiendo transparencia total. Bohórquez destacó 
que la recuperación de Acapulco y otras zonas de Guerrero requerirá 275 mil millones de pesos, 
y espera que el gobierno federal aumente los 61 mil millones de pesos anunciados inicialmente. 
 
Segundo torneo anual de golf CMIC 2023 

(2023-11-23, Xóchitl Martínez, El Informador JAL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) organizó su segundo torneo 
anual de golf, con el objetivo de recaudar fondos para causas sociales. El evento, que se llevó a 
cabo en la modalidad foursome a go-go HC 10%, contó con la participación de jugadores de 
diferentes estados de la República Mexicana. Los fondos recaudados serán donados a los 
Centros de Labor Social de CMIC y la Fundación Reflejo. El torneo fue un éxito, con una gran 
convivencia entre los participantes y la oportunidad de ganar premios en la rifa. La CMIC continúa 
trabajando para apoyar a las comunidades más vulnerables y promover acciones en beneficio de 
la sociedad. 
 
Construirán 274 mil viviendas en Acapulco y Coyuca de Benítez 

(2023-11-23, Redacción, El Sol de Acapulco (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la construcción de 274 
mil viviendas para los damnificados de los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez, como 
parte del plan de reconstrucción tras el huracán Otis. Se espera que estas viviendas se 
construyan en un corto período de tiempo. Además, se entregarán apoyos económicos a los 
damnificados en tres entregas, sin intermediarios, para evitar la corrupción. El presidente 
agradeció a la CMIC por ofrecer materiales de construcción a precios más bajos en Acapulco. 
También se anunció que el Tianguis Turístico se llevará a cabo en Acapulco en 2024, como parte 
de la recuperación económica de la región. 
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Huracán Otis: 250 mil viviendas necesitarán rehabilitarse en Acapulco y Coyuca de Benítez 

(2023-11-23, Redacción, Inmobiliare (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció un plan de reconstrucción para 
Acapulco y Coyuca de Benítez, tras el paso del huracán Otis. Se necesitará rehabilitar alrededor 
de 250,000 viviendas, y se implementará un sistema de autoconstrucción para acelerar la 
edificación. No habrá un límite financiero para la recuperación de las zonas afectadas, y se 
entregarán apoyos económicos a los afectados. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) acordó vender materiales a precios más bajos en Acapulco. La 
autoconstrucción comenzará en diciembre, y los apoyos económicos se otorgarán en dos 
exhibiciones. 
 
Materiales de construcción en Guerrero se encarecerán por la reconstrucción Obras Web 

(2023-11-23, Redacción, Lado MX OAX (sitio), )  

La reconstrucción en Guerrero tras el huracán Otis ha comenzado, pero la demanda de 
materiales supera la oferta, lo que se traducirá en un aumento de precios, según Carlos Sevilla, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de la entidad. 
La mano de obra también se verá afectada, ya que hay menos trabajadores disponibles de los 
necesarios. Aunque aún no se ha estimado el aumento exacto de precios, Sevilla sugiere que 
podría ser similar al que ocurre durante guerras y conflictos internacionales, entre un 15% y un 
20%. Se espera que la reconstrucción dure al menos un año, pero podría extenderse 
dependiendo de los recursos disponibles. Los materiales más demandados serán tablaroca, 
cancelería, vidrios templados y pintura. Las empresas constructoras pequeñas y medianas serán 
las más beneficiadas durante este periodo. 
 
CMIC respalda a Sánchez García en busca del Senado 

(2023-11-23, Redacción, e-Consulta TLAX (Sitio), )  

El gremio de arquitectos del Estado de Tlaxcala, pertenecientes a la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), expresó su respaldo a Alfonso Sánchez García en su 
candidatura al Senado de la República. Los arquitectos destacaron su compromiso con el apoyo 
a las constructoras de Tlaxcala. En la rueda de prensa, también se anunció la creación de la 
Asociación de Arquitectos de Tlaxcala, que busca fortalecer la relación entre los profesionales y 
la industria de la construcción. 
 
Plantas tratadoras colapsadas generan crisis ambiental en BC 

(2023-11-23, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

Este reportaje destaca la falta de mantenimiento y rehabilitación de plantas de tratamiento de 
agua en Tijuana, México, lo que ha llevado a la contaminación de los ríos y el mar. La planta de 
tratamiento La Morita, por ejemplo, ha estado en desuso desde 2017 debido a la obsolescencia 
de su infraestructura. Manuel Becerra Lizardi, vicepresidente del sector hídrico de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señala que se necesitan mayores 
inversiones para rehabilitar las plantas dañadas. Además, critica la politización de los cargos de 
dirección en el Organismo de Cuenca Península de Baja California, lo que ha llevado a la falta 
de mantenimiento de las plantas. Becerra Lizardi también destaca la necesidad de una mayor 
supervisión de las plantas de tratamiento de agua para garantizar su correcto funcionamiento. 
 
LLAMA CMIC A CANDIDATOS A IMPULSAR INFRAESTRUCTURA EN JALISCO 

(2023-11-24, Redacción, Noticias Jalisco JAL (sitio), )  
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En la Plenaria Anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación 
(CMIC) Jalisco, el presidente del organismo, Juan Manuel Chávez, hizo un llamado a los 
precandidatos a las elecciones de 2024 para trabajar juntos en la agenda de infraestructura del 
estado. Chávez destacó la importancia de los constructores en la sociedad jalisciense y resaltó 
la inversión histórica del Gobierno de Jalisco en obra pública. 
 
CMIC Jalisco llama al Gobierno Federal en destinar mayores recursos para el estado 

(2023-11-24, Redacción, Canal 13 CHIS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de Construcción (CMIC) delegación Jalisco ha solicitado al 

Gobierno Federal que destine más recursos para las futuras construcciones y redes carreteras 
en 2024. El presidente de CMIC Jalisco, Juan Manuel Chávez, ha expresado su preocupación 
por la falta de inversión en el proyecto de 2024, con solo 680 millones de pesos destinados en 
2023 para 33 contratos de conservación y mantenimiento, sin nuevas construcciones de 
carreteras federales. Chávez también destacó la colaboración con el Gobierno Estatal para 
impulsar la economía de Jalisco, un sector que genera empleo y representa el 8% del empleo 
formal y el 7% del PIB estatal. 
 
Constructores tlaxcaltecas se decantan por uno de los suyos para el Senado por Tlaxcala 

(2023-11-24, Redacción, Ojo Águila TLX (Sitio), )  

Constructores y empresarios de la construcción en Tlaxcala expresaron su apoyo al arquitecto 
Alfonso Sánchez García, quien busca la candidatura de Morena al Senado de la República. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) respaldó de manera unánime las 
aspiraciones de Sánchez García, destacando su carrera como constructor y su compromiso con 
los valores del gremio. Consideran que Sánchez García representa una visión clara para el futuro, 
incluyendo áreas como el sector empresarial, el desarrollo económico y la justicia social. Confían 
en que pueda representar a Tlaxcala ante el Senado. 

CMIC ESTATALES 
 
Hay esperanza de reactivación de AHMSA 

(2023-11-24, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Iribarren, expresó su esperanza en el futuro de la acerera AHMSA después del 30 de 
noviembre. En esa fecha, vence el plazo para que Alonso Ancira, director general de AHMSA, 
pague aproximadamente 100 millones de dólares a Hacienda como último pago del convenio de 
devolución de dinero de la sobreventa de Agronitrogenados. 
 
Tendrá nuevo albergue capacidad para 30 niños 

(2023-11-24, El Diario, Juan Carlos Núñez, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El DIF Municipal de Chihuahua, en colaboración con la Fundación del Empresariado 
Chihuahuense (Fechac) y la Cámara Mexicana de la Construcción (CMIC) Chihuahua, construirá 
un nuevo albergue para atender a mujeres y niñas víctimas de violencia. El albergue, que contará 
con una inversión de más de 20 millones de pesos, tendrá una capacidad inicial para 30 infantes 
en su primera etapa. Se ubicará en un predio cercano al Cerro Coronel y se espera que la 
construcción comience el próximo año. El albergue ofrecerá atención psicológica, alimentación, 
cobijo, educación y actividades para los menores. 
 
Trizas y trazos 
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(2023-11-24, Redacción, Capital Coahuila COAH (sitio), )  

¿Será Samuel 'puro cuento'? 
 
Sociedad respalda a refugios Casa-Seigen 

(2023-11-24, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

En las instalaciones de la CMIC, en la capital chiapaneca, se llevó a cabo el "Desayuno con 
Causa", organizado por el Voluntariado Seigen, en favor de los Refugios Casa-Seigen, que desde 
su creación, hace tres años, han salvado la vida de 75 mujeres, 69 hijas y 57 hijos. En el evento, 
la secretaria de Igualdad de Género, María Mandiola, realizó la entrega de reconocimientos a las 
y los especialistas que ofrecen sus conocimientos, tiempo y compromiso a esta causa. 
 
Desciende inversión en el sector de la construcción en Zacatecas 

(2023-11-24, Redacción, Realidad Zacatecas ZACS (Sitio), )  

Durante septiembre del 2023, lo invertido dentro de dicho sector en el estado, representó sólo el 
0.3% de la inversión nacional, lo que coloca a Zacatecas junto con Morelos- como la segunda 
entidad con menor contribución, sólo superando a Tlaxcala, cuyo indicador fue de 0.1. Ese 
resultado de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC), se traduce en una 
disminución de la inversión de Zacatecas respecto al mes de septiembre del 2022, cuando esta 
representó el 0.4% del registro nacional; y se tuvo una reducción igual respecto al mes 
precedente, agosto 2023. El INEGI presentó estos indicadores luego de que el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Alberto de la Peña informó 
a El Sol de Zacatecas que la mayoría de las dependencias del gobierno estatal no habían 
ejecutado proyectos de infraestructura durante la mayor parte del año. 
 
Manda Altos Hornos señal de 'esperanza' 
(2023-11-24, Silvia Mancha, Zócalo COAH (sitio), )  

El Alcalde de Monclova, Mario Dávila, y el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, Eugenio Williamson Yribarren, coinciden en que las negociaciones entre 
empresarios inversionistas y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para la reactivación de 
AHMSA son una señal de esperanza y confianza. Williamson Yribarren destaca que la fecha del 
30 de noviembre es crucial, ya que vence el plazo para que Alonso Ancira Elizondo pague los 
108 millones de dólares restantes para la reparación del daño a Pemex. Ambos líderes 
empresariales tienen la esperanza de que AHMSA se reactive y que los inversionistas traigan 
suficiente capital y experiencia para llevar a la empresa a los niveles anteriores. 
 
Esperanza renace sobre AHMSA; día 30 será decisivo para su futuro 

(2023-11-24, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Iribarren, y otros dirigentes sindicales, como 
Ismael Leija Escalante del Sindicato Minero Democrático, tienen esperanzas de que la suerte de 
Altos Hornos de México (AHMSA) mejore después del 30 de noviembre. En esa fecha vence el 
plazo para que Alonso Ancira Elizondo pague el último convenio de devolución de dinero de la 
sobreventa de Agronitrogenados. Williamson ha tenido pláticas con el director general de 
AHMSA, Luis Zamudio Miechielsen, quien ha expresado que los inversionistas interesados en la 
empresa tienen suficiente capital y experiencia para reactivarla. El Gobierno Federal también ha 
mostrado disposición para acuerdos de pago de los adeudos de la empresa. El dirigente sindical 
Néstor Torres y Leija Escalante también han expresado su confianza en que se recibirán buenas 
noticias después del 30 de noviembre. 

https://www.efinf.com/clipviewer/096797a684fbde97b92f5435d6ee2490?file
https://www.efinf.com/clipviewer/519270791c940fffb6699047baccfb13?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6a13234d4ece1495ba3ff19dc86d71e6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ce7c45f56f6a4a6dedad4c5340bc9a91?file


 

 

 
Torreón tendrá tren de pasajeros 
(2023-11-23, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la declaración del servicio 
de trenes de pasajeros del Sistema Ferroviario Mexicano como "área prioritaria para el desarrollo 
nacional". Se destinarán alrededor de 20 mil kilómetros de vías férreas al servicio de pasajeros, 
actualmente utilizadas por trenes de carga. Se ha convocado a empresas interesadas en obtener 
concesiones para prestar el servicio ferroviario a los pasajeros, dándole preferencia a las 
empresas que actualmente prestan servicio de carga. Las rutas anunciadas incluyen 
Aguascalientes-Chihuahua-Ciudad Juárez, lo que mejorará la comunicación de la Laguna con 
gran parte del país. 
 
Ven esperanza en negociación de AH 

(2023-11-23, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está en negociaciones con AHMSA, una empresa 
acerera en problemas financieros, lo que es una buena señal para su rescate. Las negociaciones 
son monitoreadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y un fondo extranjero 
de Estados Unidos también está interesado en invertir en la empresa. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio Williamson Yribarren, señaló 
que la situación de AHMSA está mejorando y se espera un mejor panorama para la empresa 
para el 30 de noviembre. Miles de familias dependen de AHMSA, por lo que es importante que 
las autoridades sean comprensivas con su situación. 
 
Capacitación ante la Alta Incidencia de Suicidio en la Construcción. 
(2023-11-23, Redacción, Contrapunto Noticias YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán está trabajando 
para abordar el alto índice de suicidios entre los trabajadores de la construcción. Además de la 
capacitación habitual para mejorar habilidades y productividad, la CMIC está enfocándose en la 
salud emocional de los trabajadores. A pesar de un déficit de alrededor de 7,500 obreros para 
cubrir la demanda en todo el estado, la CMIC ha logrado satisfacer la demanda de mano de obra 
en varios proyectos de construcción mediante la colaboración con universidades y organismos 
gubernamentales. La CMIC está implementando tareas de capacitación, incluyendo cursos y 
talleres de salud emocional, para abordar el problema de suicidios. La Cámara está buscando 
mejorar la calidad de vida del personal de construcción para abordar este desafío. 
 
Dirigir a la CMIC con unidad, propone Alfonso G. Cantón 

(2023-11-23, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

Alfonso G. Cantón, ingeniero civil y vicepresidente de enlace legislativo, está compitiendo por la 
presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán. 
Cantón, quien ha estado involucrado en la CMIC durante muchos años, tiene el respaldo de varios 
compañeros y afiliados. Si es elegido, Cantón espera mejorar la CMIC y participar en proyectos 
importantes, como el Tren Maya y el Gran Parque de La Plancha. Cantón también planea 
fortalecer la unión entre los miembros de la CMIC para superar los desafíos que enfrenta la 
industria de la construcción. 
 
Se suman constructores de Tlaxcala a aspiraciones de Alfonso Sánchez García 

(2023-11-23, Redacción, Intolerancia PUE (sitio), )  
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El exsecretario de Infraestructura, Alfonso Sánchez García, ha recibido el respaldo del sector de 
la construcción y el gremio de arquitectos para sus aspiraciones al Senado de la República en 
las elecciones de 2024. Los agremiados, pertenecientes a la Cámara de la Industria de la 
Construcción (CMIC), expresaron su apoyo unánime a Sánchez García, destacando su 
experiencia en el sector de la construcción y su compromiso con el desarrollo del estado. El 
representante de CMIC en Tlaxcala, Enrique Ramírez Castilla, resaltó la trayectoria de Sánchez 
García y su capacidad para representar a los constructores e impulsar el desarrollo de la 
población. 
 
Concluida primera etapa del albergue de infantes violentados 

(2023-11-23, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El albergue para infantes violentados, ubicado en la colonia Cerro Coronel, Chihuahua, ha 
concluido su primera etapa gracias a la colaboración de la Fundación del Empresariado 
Chihuahuense (FECHAC), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y 
Cementos de Chihuahua (GCC), con un presupuesto de más de 20 millones de pesos. La 
presidenta del DIF Municipal, Karina Olivas, espera que la construcción esté completamente 
terminada a mediados del próximo año, permitiendo la atención de alrededor de 30 niños, niñas 
y adolescentes. 
 
Aumenta venta de vivienda en el Valle de México, al tiempo que se agudiza la escasez de 
inventario 
(2023-11-23, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

Durante el tercer trimestre de 2023, se vendieron 7,747 unidades nuevas en la zona metropolitana 
de la Ciudad de México, un aumento del 13.8% respecto al año anterior. A pesar del 
encarecimiento de los créditos hipotecarios, la demanda de vivienda se mantiene sólida en la 
región. Sin embargo, la construcción de unidades formales está disminuyendo, lo que reduce la 
oferta y aumenta los precios. Según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), el inventario de viviendas verticales en la Ciudad de México disminuyó un 5.6% en 
comparación con 2022. La presidenta de CMIC delegación Ciudad de México, Lilia Marcela 
Heredia, atribuye esta disminución a un aumento en el valor de los terrenos y dificultades de 
financiamiento para los desarrolladores. La CMIC está trabajando para agilizar los procesos de 
construcción en colaboración con varias autoridades. El valor promedio de venta de viviendas en 
la Zona Metropolitana del Valle de México aumentó un 3.4% en comparación con 2022. La 
verticalización de la ciudad se considera una solución para aumentar la oferta habitacional en 
áreas céntricas. 
 
Concluido proyecto de albergue: Olivas 

(2023-11-23, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

El DIF Chihuahua iniciará la construcción de una granja en el Centro de Atención a Menores, con 
un presupuesto de más de 20 mdp. El proyecto es una alianza entre CMIC, FECHAC y Cementos 
de Chihuahua. La granja contará con un invernadero, una huerta, corrales para borregos y 
cerdos, gallineros y un estanque para peces. La primera etapa de construcción se estima que 
tardará entre seis y siete meses y está programada para el próximo año. El DIF ya tiene 
asociaciones civiles interesadas en el proyecto. 
 
Fundación GAP, reconocida por brindar capacitación 
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(2023-11-24, Alejandro Torres, Vuela América (Sitio), )  

La Fundación Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) ha sido reconocida por la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Jalisco por su labor en la 
capacitación de más de 12,000 horas hombre durante este año. A través de los Centros 
Comunitarios de Formación (CCF), la fundación brinda educación de calidad a la comunidad 
aeroportuaria, con énfasis en los ejes de aeronáutica, oficios y hospitalidad. Los cursos de oficio 
y mantenimiento se imparten en colaboración con CMIC, y han beneficiado a más de 25,000 
personas. El reconocimiento fue entregado durante la sesión Plenaria, Reconocimiento al 
Industrial CMIC 2023, con la presencia de diversas personalidades. 

 
Por desarrollo sustentable 

(2023-11-24, Fernando Olvera del Castillo, Diario de Quintana Roo QROO (sitio), )  

La presidenta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Chetumal, la L.N. Wilma del 
Carmen Contreras Canto, rechazó tajantemente que, a la ligera, y sin tomar en cuenta la 
importancia que representa para el sustento de miles de familias del Sur de Quintana Roo, hoy 
se pretenda declarar a la Cuenca de la Laguna de Bacalar como un Area Natural Protegida (ANP), 
un Hábitat Crítico o un Sitio Ramsar, sin antes considerar la posibilidad de implementar 
estrategias multisectoriales que garanticen su desarrollo sustentable.Al abundar al respecto, la 
antes citada, en principio de cuentas, dejó en claro que, particularmente para la Iniciativa Privada, 
el preservar la flora y fauna que alberga la Cuenca de la Laguna de Bacalar es una alta prioridad, 
de ahí la imperiosa necesidad de que antes de optar por una salida fácil, como alguna de las 
declaratorias arriba señaladas, se valore la conveniencia de implementar un plan de trabajo serio 
y responsable, en el que participen todos los sectores de la región, con el objetivo de que el 
desarrollo alrededor de este cuerpo de agua avance privilegiando ante todo su conservacion.En 
este sentido, la también titular de la Amexme Capítulo Chetumal, con el aval de los 
representantes de los organismos que conforman el CCE, Eduardo Mazurca Ferreyro, de la AMPI 
Chetumal; Raúl Andrade Angulo, de la Asociación de Hoteles del Sur y Centro; Ulises Morales 
Estrada, de la CMIC… 
 
A días de concluir mala racha de AHMSA: hay esperanza de reactivación 

(2023-11-23, Víctor Fuentes, NRT México COAH (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Yrribarren, ha comentado que se esperan noticias positivas en los próximos días para 
la reactivación de Altos Hornos de México (AHMSA), lo que traerá estabilidad a las familias de la 
región centro. Williamson Yrribarren considera positiva la postura del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de negociar las deudas de la siderúrgica con el gobierno federal, ya que esto 
permitirá la transición y reactivación de la empresa. Se espera que a finales de mes se tenga 
información sobre el rumbo de la empresa. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
“Rescata" Lozoya su Casa de la FGR 

(2023-11-24, Abel Barajas, Reforma, . 1)  

La Fiscalía General de la República (FGR) ha perdido una demanda para que la residencia de 
Emilio Lozoya en Lomas de Bezares, valuada en 38 millones de pesos, pase a ser propiedad de 
la Federación. La Jueza Segundo de Distrito en Materia de Extinción de Dominio, Ana Lilia 
Osorno Arroyo, resolvió que la demanda es improcedente porque la Ley Nacional de Extinción 
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de Dominio de 2019 no es aplicable en este caso. La juez señaló que el delito de lavado de 
dinero, bajo el cual se interpuso la demanda, no estaba previsto en la Constitución como uno de 
los ilícitos para reclamar un bien por esta vía legal. Sin embargo, la juez también destacó que el 
aseguramiento de la propiedad se mantendrá hasta que exista una sentencia de última instancia. 
La FGR podría impugnar la resolución ante un tribunal colegiado de apelación en materia civil. 
 
Visita seis veces Acapulco, pero en ninguna da la cara al pueblo 

(2023-11-24, Adriana Covarrubias, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,4,5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó su sexta visita a Acapulco desde el huracán 
Otis para evaluar la devastación y anunciar el plan de reconstrucción. Sin embargo, su visita fue 
recibida con protestas de familiares de desaparecidos, maestros inconformes y prestadores de 
servicios turísticos. López Obrador detalló que se censaron 322,129 inmuebles, que recibirán 
apoyos de ocho mil pesos cada uno para limpieza y reconstrucción. Además, la Secretaría de la 
Defensa Nacional solicitó 513.7 millones de pesos para la compra de equipo de apoyo a la 
población de Guerrero. Sin embargo, el censo dejó fuera a muchas personas cuyos hogares 
resultaron dañados. 
 
Será tarea de todos reconstruir Acapulco 

(2023-11-24, Arturo Páramo, Excélsior, . 1,18)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que la reparación de las viviendas 
dañadas por el huracán Otis no puede ser realizada únicamente por el gobierno federal o las 
empresas constructoras. Propuso un sistema de autoconstrucción, en el que las familias 
participen en la reconstrucción de sus propias viviendas. Se estima que 249,000 viviendas fueron 
dañadas por el huracán en Acapulco, con un total de 294,629 viviendas y locales afectados. El 
gobierno comenzará a entregar apoyos para limpieza y reconstrucción a partir del 29 de 
noviembre. Además, se realizarán jornadas del tianguis del Bienestar para proporcionar artículos 
de primera necesidad a los afectados. En el marco del Día de la Armada de México, López 
Obrador rindió homenaje a los marinos fallecidos durante el impacto del huracán Otis. 
 
Cepal: bajan pobreza y concentración de la riqueza en México 

(2023-11-24, Dora Villanueva, La Jornada, . 1,20)  

La concentración extrema de la riqueza en México ha disminuido desde 2018, según la Comisión 
para América Latina y el Caribe (Cepal). Sin embargo, la desigualdad sigue siendo alta, con el 
decil de mayores recursos acaparando la mayoría de los ingresos y la riqueza. A pesar de la 
reducción de la pobreza y la pobreza extrema, todavía hay 182 millones de pobres en América 
Latina y 70 millones de pobres extremos. La informalidad laboral sigue siendo un desafío, con el 
54% de los superricos obteniendo su patrimonio por herencia. La Cepal destaca la necesidad de 
abordar la concentración de la riqueza y mejorar el mercado laboral para reducir las brechas. 
 
Lanzan plan de reconstrucción para Acapulco 

(2023-11-24, Almaquio García, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el inicio de una nueva etapa para la 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, en Guerrero, tras los daños causados por el 
huracán Otis. Se entregarán apoyos para la limpieza y reconstrucción de alrededor de 250 mil 
viviendas, con montos de entre 35 mil y 60 mil pesos según los daños. También se entregarán 
250 mil paquetes con electrodomésticos. El presidente solicitó apoyo a China para concretar 

https://www.efinf.com/clipviewer/fd7c8b9363dd82a770de0fe052d27c92?file
https://www.efinf.com/clipviewer/45834aeae9e5124f8e7255d0bd8b5004?file
https://www.efinf.com/clipviewer/20471c4e53c7e55b61b59c79d524779e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fd935711ff282bd084124d59f8289976?file


 

 

estos paquetes. Además, se realizará un operativo de pago de pensiones y programas de 
bienestar a más de 156 mil beneficiarios. Se plantean apoyos adicionales para productores y 
pescadores. 
 
Violencia acumulada y gasto sin impacto 

(2023-11-24, Karina Vargas, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

A pesar de los avances en la lucha por una vida libre de violencia para las mujeres en México, 
todavía existen deudas pendientes. Entre ellas, se encuentra la asignación de recursos para 
erradicar las agresiones machistas, la visibilización de los problemas y necesidades de las 
adultas mayores y el establecimiento de un Sistema Nacional de Cuidados. Las mujeres adultas 
mayores enfrentan violencia acumulada, que se suma a lo largo de sus vidas. A pesar de la 
paridad de género en los poderes de gobierno, todavía se enfrentan desafíos en el ejercicio del 
poder y en el modelo económico. La violencia contra las mujeres es un problema endémico en 
México y es necesario que la toma de conciencia se convierta en acciones concretas. 
 
Inflación retoma ruta ascendente en la primera mitad de noviembre 

(2023-11-24, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5)  

La inflación al consumidor en México se aceleró en la primera quincena de noviembre, 
alcanzando un nivel de 4.32% a tasa anual, por encima del consenso del mercado de 4.28%. 
Esta aceleración se debe a la reversión de las bajas en los precios de energéticos y 
agropecuarios, lo que revela presiones en la inflación subyacente. Los servicios fueron los que 
más presionaron la inflación subyacente, con un aumento del 5.28% a tasa anual. Los analistas 
esperan que el Banco de México mantenga su política fiscal restrictiva sin aumentar las tasas de 
interés. Se proyecta que la inflación vuelva al rango objetivo del banco central en el primer 
trimestre de 2025. 
 
Llueven reclamos a un mes de Otis 

(2023-11-24, Luis Valdés, 24 Horas, . 1,3)  

A un mes del impacto del huracán Otis, Acapulco se encuentra en una situación desesperada, 
con falta de trabajo, apoyo y basura acumulada. Los vendedores de La Quebrada, uno de los 
sitios más emblemáticos del puerto, han perdido a sus clientes y solo reciben despensas del 
Gobierno, pero no hay suficiente dinero. La falta de limpieza de la basura ha generado mal olor 
y problemas de salud, como el dengue. A pesar de la visita del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, los habitantes reclaman la falta de apoyos y exigen un plan de reconstrucción. 
 
Acapulco mantiene 46 eventos y AMLO llama a familias a reconstruir 

(2023-11-24, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El presidente de Grupo Mundo Imperial, Antonio Hernández Venegas, anunció que se llevarán a 
cabo 30 congresos y convenciones, así como 16 espectáculos en Acapulco en 2024 para la 
reactivación del puerto después del huracán Otis. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
agradeció al Consejo Coordinador Empresarial por ayudar en el abasto de materiales de 
construcción a precios más bajos. La Secretaría de Economía abrirá 101 puntos de entrega de 
materiales de construcción con precios justos. Grupo Coppel anunció un programa integral de 
apoyo a la población afectada, incluyendo a sus colaboradores, con más de 50 millones de pesos 
destinados a la reconstrucción y atención humanitaria. La CFE informó que el 98% de los usuarios 
afectados por Otis ya tienen suministro de energía. 
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Superfarmacia de AMLO, desierta; aún es bodega 

(2023-11-24, Enrique Gómez, El Universal, . 1,4)  

El complejo que albergará la superfarmacia prometida por Andrés Manuel López Obrador todavía 
tiene el aspecto de una bodega de la tienda departamental Liverpool. A pesar de que el presidente 
anunció que se está equipando para inaugurar el 30 de diciembre, no se observan trabajos ni 
movimiento de trabajadores en el lugar. Solo dos guardias de seguridad privada custodian la 
entrada principal. El complejo, de 97 mil metros cuadrados, no muestra indicios de ser la farmacia 
más grande del mundo, como se ha anunciado. Los vecinos cercanos afirman que no ha habido 
actividad en el lugar desde el año pasado. Aunque el presidente ha destacado la ubicación 
estratégica del complejo, cerca de los aeropuertos de Santa Lucía y Ciudad de México, no se 
observan elementos de seguridad resguardando el lugar. 
 
Rebota inflación por alza en tarifas eléctricas 

(2023-11-24, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La inflación en México se aceleró en la primera quincena de noviembre, alcanzando un 4.32% 
anual, interrumpiendo su tendencia a la baja. Esta cifra superó las expectativas del mercado y 
fue impulsada por presiones en el componente no subyacente, especialmente en los energéticos 
y bienes agropecuarios. Sin embargo, el índice subyacente continuó disminuyendo y alcanzó su 
nivel más bajo en más de dos años, gracias al efecto de El Buen Fin. Los analistas esperaban 
que la inflación se mantuviera alta en el corto plazo, pero convergiera al objetivo del Banco de 
México del 3.0% en 2024. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Cuenta Corriente // Litio, una disputa sin proyecto 

(2023-11-24, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El gobierno de México enfrenta demandas de corporaciones extranjeras por la nacionalización 
de concesiones mineras de litio. Cadence Minerals, un corporativo británico, ha demandado el 
inicio de conversaciones para resolver el conflicto derivado de la nacionalización de las 
concesiones Mexilit y Minera Megalit. Otras empresas con inversión extranjera, como Bacanora 
Lithium y De Luna Lithium, han retirado la inversión o anunciado el inicio de demandas contra el 
gobierno mexicano por las expropiaciones decretadas. Estas acciones podrían violar el Tratado 
Bilateral de Inversiones entre México y el Reino Unido. El gobierno mexicano ha nacionalizado el 
litio por decreto, pero la falta de presupuesto para su explotación ha obstaculizado el avance del 
proyecto. 
 
Historias De NegoCEOs // La resurrección de Ricardo Monreal 

(2023-11-24, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Ricardo Monreal, senador de Morena, se reincorpora a la Cámara Alta y se espera que asuma la 
coordinación de la bancada morenista en el Senado en las próximas semanas. Monreal ha 
logrado posiciones para sus cercanos en las candidaturas a nivel nacional y local, incluyendo la 
candidatura de su hija a la alcaldía Cuauhtémoc. Además, ha ganado espacios en los estados 
de Chiapas y Puebla para Eduardo Ramírez y Alejandro Armenta, respectivamente. Por otro lado, 
la relación entre el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, y la 4T se ha deteriorado, a pesar de 
que el presidente López Obrador consideró a Vila como un buen candidato presidencial para 
2024. 
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Activo Empresarial // Ante superfarmacia, a planear compras; ya, 7 de cada 10 
medicamentos son genéricos 

(2023-11-24, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno de México planea construir una superfarmacia en un terreno de 42 hectáreas en 
Huehuetoca para abordar el desabasto de medicamentos en el país. Sin embargo, 
representantes de la industria farmacéutica han pedido una mejor planificación en las compras 
gubernamentales. Además, la distribución de medicamentos por parte de Birmex, el laboratorio 
del gobierno, ha sido problemática, lo que requeriría una logística impecable para evitar 
caducidad y cadenas de frío. Por otro lado, el director de la Asociación de Laboratorios Mexicanos 
ha destacado la importancia de acelerar los registros sanitarios tanto de medicamentos como de 
genéricos. 
 
Desde el Piso de Remates // Labores domésticas y de cuidados, 24.3% del PIB 

(2023-11-24, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Cuenta Satélite del Trabajo No Remunerado de los Hogares de México 2022 (CSTNRHM) 
reveló que el valor económico de las labores domésticas y de cuidados ascendió a 7.2 billones 
de pesos, equivalente al 24.3% del PIB nacional. El 72% de estas labores son realizadas por 
mujeres, quienes aportan 2.6 veces más en el ámbito económico que los hombres. A pesar de 
esto, no existe una política enfocada a los cuidados, incluyendo los de adultos mayores. El 
programa de afiliación para trabajadores domésticos del IMSS tiene problemas de baja respuesta 
y cobertura limitada. 
 
Veranda // Los turistas a Quintana Roo crecen 10% en 2023 

(2023-11-24, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

El Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo (CPTQ), liderado por Javier Aranda, se 
reúne para discutir el comportamiento del turismo en la región. A pesar de la pandemia de COVID-
19, el destino ha experimentado un aumento del 3% en la llegada de turistas internacionales en 
comparación con 2019, con un aumento proyectado del 5% para el próximo año. Sin embargo, 
se espera que el crecimiento sea más fácil si se resuelven problemas como las visas electrónicas 
para Brasil y la situación migratoria de los viajeros colombianos. El mercado británico y el 
Aeropuerto de Tulum, que se inaugurará en diciembre, también se consideran factores clave para 
el crecimiento. Además, Aeroméxico ha colaborado con el Museo Rufino Tamayo para apoyar 
una exposición de Petrit Halilaj, que incluirá una gallina gigante pintada en un avión Boeing 737 
MAX. 
 
Bitácora del Director // Transparencia en la desgracia 

(2023-11-24, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha solicitado ayuda al presidente chino, 
Xi Jinping, para adquirir electrodomésticos para los damnificados por el huracán Otis en Guerrero. 
China venderá a México una parte de los enseres que se entregarán como parte del Plan General 
de Reconstrucción y Apoyo a la Población Afectada en Acapulco y Coyuca de Benítez. El paquete 
de ayuda incluye una cama, una estufa, un refrigerador, un ventilador y una vajilla. Sin embargo, 
la transparencia en la entrega de ayuda debe ser cuidada, ya que en el pasado se han realizado 
adquisiciones sin licitación de por medio. 
 
Corporativo // Apoyo a Guerrero 

(2023-11-24, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  
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El sector del plástico, encabezado por la empresa Citrulsa de México y ONAM, la Asociación 
Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), Braskem Idesa, Comercializadora Miniara y 
ECOCE, ha entregado despensas, cubetas, vasos y platos a habitantes de Acapulco. Estos 
apoyos fueron posibles gracias a la pesca de plásticos realizada en PLASTIMAGEN 2023, donde 
ONAM acopió más de 10 mil toneladas de residuos de plástico. Estos residuos fueron canjeados 
por despensas y transformados en utensilios de cocina para apoyar a familias damnificadas. Por 
otro lado, las empresas mexicanas B Drive T y Engine Core, a través de su subsidiaria B Core, 
han iniciado operaciones en Colombia para atender el mercado sudamericano de Tecnologías 
de la Información. 
 
La Gran Depresión // Halcones y palomas, pero bien informados 

(2023-11-24, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

En la toma de decisiones, es importante contar con información y datos precisos. Esto es 
especialmente relevante en casos como el transporte de pasajeros en vías de tren de carga, la 
selección de ministros de la Suprema Corte de Justicia y la formulación de políticas públicas. Los 
integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de México, a pesar de tener acceso a información 
y datos, a veces muestran sesgos ideológicos en sus decisiones. Las minutas de las reuniones 
de política monetaria revelan la postura de cada miembro, aunque se mantengan en anonimato. 
Irene Espinosa Cantellano ha expresado su opinión disidente, abogando por la prudencia y 
cautela en la comunicación. Otros miembros de la Junta sugieren la posibilidad de ajustes a la 
tasa de referencia en el primer trimestre de 2024. En resumen, los miembros de la Junta de 
Gobierno del Banco de México, a pesar de tener acceso a información y datos, también muestran 
su propia perspectiva en la toma de decisiones. 
 
En Privado // Otra visita a la base naval 
(2023-11-24, Joaquín López-Dóriga Ostolaza, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador regresó a la sede de la Octava Región Naval del Pacífico en 
Acapulco sin salir a recorrer el puerto ni a consolar a los damnificados del huracán Otis. A pesar 
de haber publicado una alerta en redes sociales, no se emitieron las alertas necesarias para 
advertir del golpe del huracán. En su sexta visita a la base naval del puerto, López Obrador evitó 
recorrer el Acapulco devastado y escuchar a los damnificados. En otros temas, el presidente 
navegó la Bahía de Acapulco en el Día de la Armada de México, una comisión de seguimiento 
de la crisis de Acapulco fue liderada por Félix Salgado Macedonio y la ratificación de Ernestina 
Godoy como fiscal de Justicia de Ciudad de México se ve imposible. 
 
Día Con Día // 2024: los cuatro agravios 

(2023-11-24, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Los electores indecisos, conocidos como switchers, tienen cuatro agravios dominantes que 
influirán en su decisión de voto en las elecciones de 2024 en México. Estos agravios son la 
corrupción, la violencia, la inseguridad y la salud. Los switchers perciben un alto nivel de 
corrupción en el gobierno y demandan una exposición de esta corrupción. También exigen una 
guerra frontal contra la violencia, priorizando la seguridad como una preocupación central. 
Además, los switchers consideran que los policías, especialmente los municipales, son más parte 
del problema que parte de la solución en términos de seguridad. Por último, la falta de medicinas 
y la pérdida de atención médica gratuita son agravios importantes para los switchers, quienes 
temen enfermarse debido a la falta de recursos para pagar medicamentos y atención médica. 
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Análisis Superior // Crece la inflación 

(2023-11-24, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior ha sido ratificado en su visión económica, ya que la inflación sigue 
sin ceder y se espera un aumento durante todo 2025. A pesar de las expectativas de disminución 
de tasas de interés, el Banxico ha mantenido una postura de control de la inflación. La Asociación 
de Bancos de México ha logrado la recuperación del 62% de las sucursales bancarias en la zona 
afectada por el huracán Otis. Ricardo Monreal ha regresado al Senado, lo que podría aumentar 
el nivel de discusión y los acuerdos políticos. Sin embargo, el nombramiento del senador Félix 
Salgado para supervisar la reconstrucción de Acapulco y Coyuca genera controversia. El 
presidente ha pedido a la canciller Alicia Bárcena que adquiera enseres domésticos en China y 
Corea del Sur, lo que plantea dudas sobre la preferencia por productos nacionales. Aeroméxico 
ha organizado una exposición de aviones como obras de arte en el Museo Tamayo. La posible 
liberación de Emilio Lozoya Austin, a pesar de sus confesiones y acusaciones, sería patética para 
la Fiscalía General de la República. 
 
Coordenadas // El milagro que espera Xóchitl 
(2023-11-24, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Xóchitl Gálvez, candidata del PAN a la gubernatura de la Ciudad de México, ha perdido terreno 
en las encuestas y se encuentra muy por detrás de su principal rival, Claudia Sheinbaum de 
Morena. A pesar de haber sido considerada una candidata fuerte al principio de la campaña, 
Gálvez no ha logrado remontar en las encuestas y su falta de competitividad hace pensar que 
sus posibilidades de victoria se van reduciendo. Se especula que su pérdida de impulso se debe 
a su decisión de esperar a que ocurriera una crisis económica antes de las elecciones, lo cual no 
ha sucedido. Además, los partidos que respaldaban a Gálvez consideraban su derrota inevitable 
y priorizaban evitar que Morena obtuviera la mayoría en el Congreso. A pesar de las analogías 
con sorpresas electorales internacionales, como las de Javier Milei y Donald Trump, se considera 
poco probable que Gálvez logre un milagro en las elecciones. 
 
Estrictamente Personal // La ventana de Xóchitl 
(2023-11-24, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

Xóchitl Gálvez necesita urgentemente recuperarse a sí misma y reorganizar su campaña para 
evitar convertirse en un fiasco electoral. Esto incluye deshacerse de su coordinador de campaña, 
Santiago Creel, y nombrar a alguien con experiencia en materia electoral. También debe resolver 
las pugnas en su equipo de campaña y reorientar su mensaje, centrándose en el contraste entre 
la gestión de López Obrador y Sheinbaum. Gálvez tiene la oportunidad de mostrar la pesadilla 
que sería la continuidad sin tocar al Presidente, y transferirle los negativos de su gestión a 
Sheinbaum. 
 
Ricos y Poderosos // Propiedad intelectual, potencial ¿inadvertido? 

(2023-11-24, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)  

El presidente de la Asociación Interamericana de la Propiedad Intelectual (ASIPI), Enrique Díaz, 
destaca la importancia de colocar a la Propiedad Intelectual como eje rector de las políticas 
públicas en México. Aunque el país cuenta con un marco legal avanzado en la materia, existe un 
desconocimiento generalizado sobre su impacto positivo en la economía. Díaz señala que México 
debe fortalecer la persecución y sanción de la piratería, así como mejorar la coordinación entre 
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los sectores público y privado. También sugiere que la Secretaría de Economía podría impulsar 
el crecimiento del PIB a través de una política de Estado en materia de propiedad intelectual. 
Además, destaca la necesidad de modificar el marco normativo del Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial para fortalecer la institución. Según un estudio, los sectores intensivos en 
marcas contribuyen significativamente al comercio internacional en México y otros países de la 
región. 
 
Duda Razonable // ¿Cuántas armas hay en México? 

(2023-11-24, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Un informe de la organización MUCD destaca la falta de control y regulación de armas de fuego 
en México. Aunque existen 2,535 licencias para la portación de armas de fuego, se estima que 
circulan alrededor de 16 millones en el país. El Ejército decomisa aproximadamente 13,000 
armas por año, pero no hay una cifra oficial actualizada y confiable de la disponibilidad de armas 
legales e ilegales. México incumple diversas obligaciones internacionales en materia de armas 
de fuego y se requiere cooperación con las autoridades de Estados Unidos para reducir el flujo 
de armas. La organización propone medidas como registros actualizados, coordinación 
interinstitucional y programas de desarme voluntario. 
 
La Quinta Transformación // El eterno caso de Trese 

(2023-11-24, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El consorcio formado por Sistemas Integrales de Compresión, S.A. de C.V. (SIC), Tecnologías 
Relacionadas con Energía y Servicios Especializados (Trese), Ardica Construcciones y Alher Oil 
& Gas firmó un contrato para participar en una licitación de Pemex Exploración y Producción. Sin 
embargo, Trese fue declarada en concurso mercantil y se le ordenó devolver los pagos retenidos 
por el Fiduciario. Después de varios recursos, CIBanco entregó el monto existente en el 
fideicomiso, pero la Juez Séptima requirió el pago de la cantidad restante. El caso sigue 
litigándose. Por otro lado, Santiago Taboada, precandidato único del Frente Amplio por México 
para la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México, ha designado a Roberto Gil Zuarth, Mariana 
Gómez del Campo, José Luis Luege Tamargo y Marcela Gómez Zalce en su equipo de trabajo. 
Además, Omar García Harfuch, ex Secretario de Seguridad Ciudadana, se convirtió en Senador 
y apoyará a Clara Brugada en su carrera por la gubernatura de la Ciudad de México. 
 
En Petit Comité // Apenas comenzaron y ya estamos hartos 

(2023-11-24, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 36)  

El inicio de las precampañas políticas en México ha generado agotamiento y hartazgo en la 
sociedad. Durante el periodo de noviembre a enero, se espera un bombardeo de más de 52 
millones de spots y mensajes publicitarios de políticos. Sin embargo, la falta de creatividad, las 
promesas incumplidas y la saturación de contenido político han llevado a la indiferencia social. A 
pesar de los esfuerzos de los partidos políticos por llegar a la población, la participación electoral 
en México sigue siendo baja. Para cambiar este escenario, es necesario involucrar a la sociedad 
en el proceso de elección y selección de candidaturas, generando confianza y promoviendo una 
verdadera democracia representativa. 
 
Jaque Mate // Fracaso populista 

(2023-11-24, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

https://www.efinf.com/clipviewer/7524579fd84830bc34d78ab1ec7422f8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/40dbab484df81e37cf6abe5e95b0dc71?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b01bfa16fade2ce5c423283db7fd999?file
https://www.efinf.com/clipviewer/35ce911f7886c2a9b6adcbaa39537405?file


 

 

El triunfo de Javier Milei en las elecciones argentinas es resultado del fracaso de las políticas 
populistas del peronismo, que han dañado la economía del país durante décadas. Milei, un 
excéntrico sin experiencia, promete reformas para reactivar la economía, incluyendo la 
privatización de Aerolíneas Argentinas. Sin embargo, los grupos de interés se oponen a estas 
reformas, lo que perpetúa el colapso económico. El gobierno argentino enfrenta una inflación del 
140% anual, una deuda pública del 90% del PIB y un déficit fiscal del 10% del PIB. A pesar de 
estos problemas, el presidente López Obrador se ha negado a felicitar a Milei, ya que las políticas 
que está aplicando en México son similares a las que han quebrado a Argentina. 

 

 


